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PROLOGO 

 

Predicación 7: Relativización de la Kérygma es el séptimo volumen de la Serie 

PREDICACION de la Biblioteca Inteligente. 

La Serie PREDICACION consta de siete volúmenes. Señalamos con letras negritas 

el presente volumen: 

 

PREDICACION 1   Homilética Interrelacional 

PREDICACION 2   Homilética: La Predicación 

PREDICACION 3   Homilética Narrativa 

PREDICACION 4   Leche espiritual para los Rugrats  

PREDICACION 5   Reflexiones de Semana Santa 

PREDICACION 6   Comunicación Efectiva 

PREDICACION 7  Relativización de la Kérygma 

 

* * * 

 

Las citas bíblicas en la Serie PREDICACION provienen de la Biblia Decodificada, 

la versión oficial de la Santa Sede.  

En la Serie PREDICACION todos los volúmenes han sido incluidos de manera 

independiente en la página web Biblioteca Inteligente: 

 

www.bibliotecainteligente.com 

 

http://www.bibliotecainteligente.com/
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Para profundizar lo que respecta a la predicación bíblica visita nuestra casa en 

internet. Aquí tienes la llave para que entres: 

 

 
 

 

En cuanto a MISIONOLOGICAS, el Boletín Semestral de la Santa Sede, para 

recibirlo en tu email escribe a la Dra. Silvia Olano, Secretaria de la CBUP, al email: 
 

 

cebcarcbup@gmail.com 
 

 

¡Seas bienvenido al apasionante mundo de la exposición de la Palabra de Dios! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Dr. Moisés Chávez, 

 Editor de la Biblia Decodificada 

 Revisor Principal de la Biblia RVA 

 Director del CEBCAR Internacional 

 Director Académico de la CBUP 
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INTRODUCCION 

 

 

 

 
NO ESCUCHA, NO VE, NO HABLA 

 

 

 En el volumen anterior, Comunicación Efectiva, tratamos de todo cuanto dignifica 

nuestro sacerdocio evangélico, cuando se desenvuelve a la luz del evangelio de Jesús, el 

Príncipe de los Pastores. En este volumen asumimos la ingrata responsabilidad de exponer 

lo que atañe a la “comunicación inefectiva”, que se abre camino con botas de siete leguas 

en todos los medios, especialmente en la televisión evangélica. 

A algunos lectores les llamará la atención la foto del Pastor Zomby Chimoltrufio 

que adorna el presente volumen. Efectivamente, parece un pastor que se ha escapado de 

Halloween. 

Así vemos los evangélicos a muchos pastores involucrados en la relativización de la 

Kérygma o proclamación del evangelio, sobre todo aquellos que tienen un margen de 

acción global al acceder a la televisión evangélica y a las alabatones, ya sea como 

bailarines, o como cantantes, o como predicadores y contorsionistas. 

 

* * * 

 

El curso de la Relativización de la Kérygma será dictado en la Santa Sede de la 

CBUP por el Dr. Alberto Sánchez, y forma parte del Módulo Académico de 

COMUNICACION TEOLOGICA de la California Biblical University of Peru (Julio del 

2014). La presente separata académica sirve en parte al enfoque de dicho curso. 
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Se le ha asignado al curso el Código Académico DM 804, relacionado con el 

“manejo del cambio, poder y conflictos en el ministerio de la iglesia”, pues trata del tema 

de la comunicación en medio de un contexto de conflicto.  

Ocurre que lo que a menudo se disfraza de doctrina, de textos de prueba y de 

mensajes proféticos como los de la hermana Vilma Pamíes de la primera historia corta 

incluida al final de la presente separata, esconde y tapa situaciones de conflicto personal 

entre los miembros de una iglesia local o de la comunidad evangélica.  

Tales situaciones se ha tratado de ocultar no refiriéndose a ellas, lo cual atenta 

contra la comunicación en la familia eclesial, y como anota el Dr. Pablo Balbuena Andrade, 

conocido en nuestro medio como “el verdadero Tsar Anti-Corrupción”, conduce a graves 

casos de corrupción en el seno de la iglesia.  

Esta política se ha convertido en uno de los parámetros de la literatura evangélica 

producida por editoriales mayormente de corte denominacional. Pero la Editorial Juan 

Ritchie- Ediciones CBUP-CEBCAR ha optado por ir en la dirección contraria. 

 

 

 

CONCEPTO DEL  

EVANGELIO GLOBAL 

 

Más adelante hemos de referirnos con amplitud al concepto del “evangelio global”. 

Aquí sólo daremos algunos alcances necesarios al enfoque gradual de nuestra temática. 

Existe un gran error en la gente de nuestras iglesias, que repercute en muchas de sus 

actividades y de sus empresas. Es el error de considerar el “evangelio” como una especie de 

ticket de ingreso a la Iglesia, y a la iglesia local. 

Este no es el concepto que proyectan los registros de los Evangelios y de las 

Epístolas. Según ellos, el evangelio es la doctrina del Señor Jesús para su Iglesia, y tiene un 

aspecto doctrinal y otro práctico, y ambos han de ser profundizados a lo largo de toda la 

vida de los creyentes. 

Interrelacionado con este concepto está el concepto de Kérygma o proclamación del 

evangelio, que no es sólo la proclamación inicial del evangelio, materializada en los 

esfuerzos relacionados con la evangelización, sino su proclamación cada vez más profunda 

y estrechamente relacionada con la vida de la iglesia como pueblo de Dios. 

Puesto que el concepto del evangelio es muy restringido en la mente y en el corazón 

de los creyentes evangélicos, nos hemos visto obligados a añadirle el adjetivo de “global”. 

Otros han hecho similares esfuerzos al hablar del “evangelio completo”, pero el evangelio 

es de por sí completo, o no es evangelio, o como dice Pablo, es “otro evangelio” ajeno al 

que él ha predicado. 
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EL CONCEPTO DE KERYGMA 

 

Se ha utilizado el término griego Kérygma, para referirnos a la “Proclamación” del 

evangelio global, por una doble razón: 

 

1. El evangelio, no es proclamado, sólo para los que recién tienen contacto con él, al 

principio de su experiencia cristiana, y se acabó el jabón. Según la teología del Nuevo 

Testamento, tanto de los Evangelios como de las Epístolas, el evangelio es proclamado 

siempre, desde el comienzo hasta el final de la vida cristiana.  

Es verdad que adquiere el cariz de doctrina, pero sigue siendo el mensaje de buenas 

nuevas. Cuando el evangelio se convierte gradualmente en mensaje de “malas nuevas”, 

estamos ante un grave peligro en la vida de los creyentes como individuos y de la iglesia 

como corporación. A esto se refirió Jesús cuando dijo que cuando “la sal pierde su sabor no 

sirve más para nada sino para ser echada fuera y pisoteada por los hombres”. Y la sal a que 

se refiere Jesús no son doctrinas sino personas, gente. 

 

2. De lo expuesto anteriormente, resulta que traducir Kérygma como 

“proclamación” simplemente, o aun como “proclamación del evangelio” (concepto que 

coincide con el de “evangelización”), es un pobre favor que hacemos a la reflexión y a la 

comunicación teológica. 

La Kérygma no es, exactamente, sinónimo de predicación, como muchos autores la 

han presentado, sino un buen testimonio en la vida. De otro modo, no diría el Apóstol 

Pedro: “Asimismo vosotras, mujeres estad sujetas a vuestros maridos, para que si algunos 

no obedecen a la palabra, también sean ganados sin una palabra por medio de la conducta 

de sus mujeres, al observar vuestra reverente y casta manera de vivir” (1 Pedro 3:1, 2). 

Por eso hablamos de Kérygma, utilizando el término griego, para contener dentro 

del mismo toda la fuerza de su significado y significación, que expondremos en la presente 

separata académica.  

Por la misma razón, hablamos de “Kérygma” con mayúscula, para subrayar el 

sentido que enfocamos y no el sentido general de la palabra griega. 

 

 

 

EL CONCEPTO DE RELATIVIZACION 

 

La “relativización”, más allá del concepto de “relativismo”, que le es propio a la 

reflexión filósófica, es un proceso que hace gradualmente que los valores de la vida pierdan 

su valor, y afecten gravemente la vida. Y si tales valores están estrechamente relacionados 

con el evangelio. . . Si son los valores del evangelio los que pierden su valor para las 

personas o para la comunidad evangélica, afectarán gravemente el acceso a la vida eterna. 

Uno de los valores del evangelio es la Kérygma, su proclamación con la exposición 

de nuestras propias vidas como cartas de presentación, como dice el Apóstol Pablo, “como 

cartas abiertas”, expuestas a ser leídas por cualquier persona.  

La Kérygma es el valor prioritario del evangelio, porque si el evangelio no se 

proclama, deja de ser evangelio, es decir, pierde su misma razón de ser. 
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La relativización de la Kérygma empieza por la relativización de las Escrituras, la 

Palabra de Dios, como bien lo ha señalado la Dra. Gladys Victorio Arribasplata en su tesis 

doctoral que comentaremos ampliamente en la presente separata académica.1 

 

* * * 

 

Por su lado, el Dr. Pedro Torres Valenzuela, en su obra, La cruz: Memoria y juicio 

crítico para una iglesia en misión (Colección Jénel), hace eco de la preocupación 

manifiesta por el Dr. Juan A. Mackay en su obra, Esa Otra América, de una relativización 

de la cruz de Cristo, es decir, de su sacrificio expiatorio en la predicación de un evangelio 

que más se semeja a las obras de “exitología” como las de Dale Carnagie, Napoleon Hill, 

John Avanzini y Juan Capurro, y otras muchas que se promocionan en la sociedad 

norteamericana y tienen gran difusión en las iglesias evangélicas que tienen estrecha 

conexión con el movimiento de “Enlace TV”. 

 

* * * 

 

 También se ha relativizado la “Iglesia”, como institución diseñada por el Señor 

Jesús mismo para producir en el mundo lo que el templo de Jerusalem y las sinagogas 

produjeron en Israel, con la adición de la Kérygma de vida eterna.   

En algunos casos la iglesia del Señor ha sido convertida en la propiedad privada de 

algunos líderes que creyeron haberla heredado de sus padres putativos, los misioneros 

protestantes, que quizás no tienen nada que ver con su posterior relativización a cargo de 

sus ahijados espirituales. 

 

* * * 

 

Cuando la Dra. Gladys Victorio escribió su Tesis Doctoral bajo la asesoría 

académica del Dr. Gustavo Montero del Aguila, ambos confiesan que enfocaron un 

fenómeno que los teólogos y sociólogos evangélicos habían perdido de perspectiva. Y 

mientras no se enfocaba tal fenómeno, la relativización de los valores del evangelio se 

incrementaba en el seno de la Iglesia Evangélica a pasos agigantados, hasta los extremos de 

amenazar su misma existencia. 

La Dra. Victorio Arribasplata confiesa que fueron los teólogos católicos que se 

manifestaron más sensibles a esta problemática, entre ellos el entonces Cardenal Ratzinger, 

que alcanzara la investidura de Papa con el nombre de Benedicto XVI. 

Mientras tanto, las editoriales evangélicas en Estados Unidos ignoraban por 

completo la fenomenología de la relativización, lo que indica que tal ignorancia está 

generalizada y no es manifiesta sólo en el mundo evangélico de habla hispana. 

 

* * * 

 

                                                           
1 Ver BIBLIOGRAFIA, al final.  
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Lo que no concibieron entonces, ni el Dr. Montero del Aguila ni la Dra. Victorio 

Arribasplata, es que la relativización se manifestara en las células del pueblo evangélico, y 

de otras comunidades cristianas y no cristianas, sobre todo, judías, como una fase temprana 

de un fenómeno más grave, que las Escrituras enfocan como “apostasía”. 

El concepto designado por los teólogos evangélicos como “la Gran Apostasía”, es 

un concepto escatológico, relativo al total abandono de los valores del evangelio en la 

Iglesia, que ocurriría de manera simultánea con el cierre de toda oportunidad de salvación 

para el mundo gentílico y a la apertura de la gracia divina para el pueblo de Israel. 

 

 

 

EL CANCER ESPIRITUAL 

DE LA IGLESIA EVANGELICA 

 

En cierta forma, podemos señalar al evangelio de nuestro Señor Jesús como una 

entidad orgánica, viviente, cuyas células vibran con el poder de la vida, de la vida eterna. Y 

a la relativización del evangelio podemos señalar, como un cáncer que convierte a sus 

células enfermas en enemigas que combaten contra las células vivas desde dentro del 

mismo organismo, llegando a engendrar lo que cierto joven evangélico de Bolivia ha 

designado “los zombies cristianos”.  

Este fenómeno ha merecido ser proyectado en una conmovedora historia intitulada 

“Los zombies cristianos” escrita por el Dr. Moisés Chávez y publicada recientemente en 

MISIONOLOGICAS Nº 17, Boletín de la CBUP correspondiente a julio del 2014. 

 

* * * 

 

Los primeros sociólogos evangélicos en señalar este fenómeno, que eventualmente 

se extenderá hasta los confines del mundo, lo hicieron, repetimos, como un grave caso de 

relativización que podría conducir a la Iglesia Evangélica a su desaparición en la antesala 

de la era escatológica.
2
 Ellos jamás llegaron a asociar este fenómeno con lo que los 

teólogos cristianos han llegado a tipificar como relacionado con el concepto de “la Gran 

Apostasía”. Pero creemos que ya ha llegado el momento de llamar a las cosas por su 

nombre. 

El fenómeno ha sido previamente disfrazado como un antídoto llamado 

“Iglecrecimiento”, temática que ha llevado a muchos escritores sensacionalistas como Peter 

Wagner a los extremos de la riqueza de Mamón. 

En el otro extremo están los que afirman que en realidad la Iglesia Evangélica no 

crece, sino más bien; “engorda a causa de la celulitis y del maldito colesterol espiritual”.
3
 

Creemos, pues, que ha llegado el momento para hablar con franqueza de lo que las 

Escrituras llaman “apostasía”. 

 

                                                           
2 Moisés Chávez, Apocalipsis del pueblo evangélico, Ver BIBLIOGRAFIA.  

3 Juan Yalico Campos, Tesis Doctoral CGST, Westminster, 2000. Ver BIBLIOGRAFIA. 



 

 

                                                                         9 

 

 

 

 

PRIMERAS MANIFESTACIONES 

DE LA APOSTASIA EN LA IGLESIA 

 

La enfermedad, a veces produce un crecimiento eclesial de tipo “elefantiasis”, y a 

veces produce una reducción tipificada por Samuel Escobar como “bulimia” y “anorexia” 

espiritual.
4
 Tanto a nivel personal, como a nivel de la iglesia local, la enfermedad no debe 

ser tomada sólo como “relativización”, como lo hace la Dra. Gladys Victorio Arribasplata 

en su Tesis Doctoral CBUP, sino como algo más grave.  

Recientemente ha sido tipificada como “apostasía” en proceso, y aun como 

apostasía terminal, un fenómeno escatológico que va de la mano con el cierre definitivo de 

las Oficinas del Cielo para los gentiles, y la apertura de la oportunidad para Israel, que fuera 

profetizada por el Apóstol Pablo en Romanos 11:25-29, un texto bíblico de gran 

trascendencia para el momento en que vivimos y que será debidamente tratado más 

adelante en la presente separata académica. 

¿Es que acaso ya ha entrado la “pléroma” o plenitud de los gentiles destinados a 

formar parte del Reino de Dios y la apostasía de la iglesia es sintomática de este hecho 

profetizado por el Apóstol Pablo? 

La respuesta a esta pregunta depende de nuestros conceptos relativos a la 

Eclesiología, los cuales han sido enfocados sobre una base bíblica, no confesional, en la 

Tesis Doctoral del Dr. Alberto Sánchez con título, The pleroma of the people of God (La 

pléroma o plenitud del pueblo de Dios).
5
 

 

 * * *  

 

En nuestro tiempo la Kérygma ha sido, como dice la Dra. Gladys Victorio 

Arribasplata, “relativizada” de modo especial ante las cámaras de televisión donde se 

cometen las más grandes aberraciones con el objeto de sonsacarle una carcajada barata al 

público que de otro modo está a punto de llorar ante la pobre oferta de su evangelio, salvo 

algunos pobres que están dispuestos a pagar por ello con molido.  

Eso vienen haciendo muchos predicadores obscenos, desde Marcos Witt, que cree 

que es una gracia tragar  “a dos carriles”, como dice el hidalgo Don Quijote de la Mancha, 

en el púlpito ante las cámaras de televisión, hasta el Pastor Hosefoot que ya no impone las 

manos para transmitir el Espíritu Santo, sino que impone los pies, comunicando el Espíritu 

Santo a patada limpia o mediante una manguera a presión, como veremos en los videos que 

tenemos programado proyectar en el Aula Magna de la CBUP en el contexto del presente 

curso. 

Hemos captado por medio del Internet varios casos relacionados con la 

relativización de la Kérygma en las iglesias evangélicas. El “wording” de tales casos ha 

                                                           
4 Samuel Escobar, Artículo difundido en Internet  

5 Ver BIBLIOGRAFIA.  
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sido transcrito a papel para elaborar a base de ellos y de su análisis la presente separata 

académica que ha sido incluida en el volumen de La Comunicación Teológica. 

 

* * * 

 

Un aspecto de la relativización de la Kérygma tiene que ver con haber dado más 

cabida en la comunicación al factor del ritual, en desmedro del factor conceptual y del 

magisterio eclesial, que constituye el énfasis de la kérygma de Jesús. De este modo, 

indefectiblemente, el comunicador evangélico cae hondo en el pecado de “insultar la 

inteligencia del prójimo”, desvirtuando y relativizando los grandes objetivos del evangelio 

de Dios, que son que el hombre entienda su mensaje y responda de una manera inteligente 

y digna. 

Las consecuencias de esta relativización pueden ser desastrosas para la Iglesia 

Evangélica, tanto para poner en entredicho su misma existencia en nuestro tiempo y en el 

futuro cercano. 

Pero el fenómeno de la relativización ha resultado ser nada más que la primera etapa 

de la apostasía. 

 

 

 

QUE ENSEÑA LA BIBLIA 

ACERCA DE LA APOSTASIA 

 

Consideramos, pues, en la presente separata académica, otro ángulo que no había  

enfocado la Dra. Gladys Victorio Arribasplata: El ángulo de la apostasía profetizada, y que 

es posible que no ha empezado recientemente, sino que se encuentra ya en su fase terminal, 

sin que los investigadores de los movimientos eclesiales se hayan percatado de su proceso. 

Los estudiosos del tema habían basado sus observaciones en los usos del término 

“apostasía” en la Septuaginta y en el Nuevo Testamento, pero no habían atinado a 

enfocarse on the ground, en la realidad sobre el terreno de la vida de la Iglesia Evangélica 

en la actualidad. 

En realidad, el estudio del fenómeno de la relativización, respecto de la cual los 

estudios de teólogos católicos se han percatado antes que los evangélicos que todavía se 

encuentran un tanto dormidos frente en el escenario del cumplimiento del tiempo, ha sido 

un paso adelante para proponer una restauración que mantenga viva a la Iglesia Evangélica 

y evite que desaparezca antes de la venida del Señor. Pero nos hacemos la pregunta: ¿Acaso 

las cosas no están ahora fuera de nuestro control? 

 

* * * 

 

 El Dr. Moisés Chávez confiesa que él se había detenido en sus observaciones de la 

fenomenología en lo que la Dra. Gladys Victorio Arribasplata denomina “relativización”, y 

de hecho pensaba como ella que era posible una “restauración” del evangelio. Ha pasado 

mucho tiempo, hasta un momento crucial en su reflexión, que refiere en su historia 

intitulada “Los zombies cristianos”. Al final de dicha historia dice:  
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Hacia el final de nuestra conversación pronuncié, yo mismo, la palabra A-POS-TA-

SÍA.  

Fue cuando le dije al Angel que yo tenía pánico de que la Iglesia Evangélica pueda 

desaparecer en nuestro tiempo o que deje de ser evangélica, como advierten algunos 

sociólogos que han puesto bajo la lupa su trayectoria presente.  

Pero pasé de inmediato a otro tema, evitando definir la “apostasía” o ahondar en 

ello, para no añadir a la cuota de tristeza de nuestra amena conversación, y porque el 

Angel ya estaba de pie, muy alegre y con las alas desplegadas, listo para remontar vuelo a 

El Alto. 

 

Más adelante, en la misma historia, él vuelve a tema y escribe:  

 

La palabra APOSTASIA deriva del griego apó, “afuera”, y stísis, “situación”, 

“estado”, palabra que a su vez deriva del verbo hístimi, “ser” o “estar”. En la literatura 

bíblica se usa esta palabra para referirse a la situación de las personas que de motu propio 

están afuera, aparte, en un estado ajeno y distante de Dios y del pueblo de Dios, de modo 

que ya no tienen nada que ver con la Biblia y con los valores del evangelio. 

 

* * * 

 

Según la profecía esta situación infernal imperaría en la Iglesia al final de los 

tiempos, sólo que pensábamos que tuviera algo que ver con el fenómeno del secularismo, y 

al margen de la iglesia local, es decir, con el enajenamiento de los creyentes respecto de la 

iglesia como pueblo de Dios. No se nos había ocurrido jamás que la apostasía se 

manifestaría dentro de los mismos templos evangélicos en la modalidad de los zombies o 

muertos vivientes que no tienen diálogo ni motivación, que no tienen sospecha, que no 

tienen curiosidad, que no tienen inquietudes, que no tienen anhelos, que no tienen olfato, 

que no tienen inteligencia, que no tienen hambre y sed de justicia, que no tienen sentido de 

humor, que no tienen prurito por aprender las cosas relacionadas con las Escrituras, y a 

pesar de disimularlo pobremente, tampoco tienen amor, ni pureza ni santidad. 

El Dr. Chávez se refiere a ellos diciendo: “Ellos tienen boca limpia pero corazón 

sucio. Ellos bailan de una manera errática y cojuda, y no tienen vergüenza ni capacidad de 

comunicación.” 

¿Existen realmente los zombies cristianos? 

Es muy posible que la mera pregunta cause conmoción, pero, ¿a qué otra cosa puede 

referirse el Apóstol Pablo en su Epístola a los Efesios 5:14 cuando escribe: “¡Despiértate, tú 

que duermes, y levántate de entre los muertos, y te alumbrará Cristo!” El Dr. Chávez 

remplaza la palabra subrayada por “zombies” en su paráfrasis de este texto. 
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EL CONCEPTO DE “APOSTASIA” 

EN LAS FUENTES GRIEGAS 

Y HEBREAS 

 

La palabra “apostasía” es griega, y la conocemos a partir de las fuentes griegas del 

Nuevo Testamento. Pero ahondemos en los conceptos recurriendo también a la Septuaginta, 

la versión griega de la Biblia Hebrea. 

En la Septuaginta apostasía traduce la palabra méred, “rebelión”, de la Biblia 

Hebrea, rebelión contra Dios, como dice Josué 22:22: “Si ha sido por rebelión contra el 

Señor, que no nos libre en este día.”  

También traduce la palabra hebrea máal, que la Biblia Decodificada traduce 

“infidelidad”: “Todos los utensilios que en su infidelidad había puesto de lado el rey Acaz.” 

(2 Crónicas 29:19). 

El padre de la apostasía, es decir, el “apóstata” por excelencia (griego, apostátis) es 

Satanás, de acuerdo con la formulación de la Septuaginta en Job 26:14, donde la expresión 

hebrea nájash baríaj, “la serpiente furtiva” (o que huye) es traducida como “el dragón 

apóstata” (griego, drákonta apostátin). Es que los traductores griegos tradujeron el verbo 

“huir” (huir de Dios, apartarse de Dios) como la dinámica de la apostasía o rebelión contra 

Dios, mientras que lo opuesto, el acercarse a Dios evidencia la fidelidad manifiesta en los 

hombres y mujeres del pueblo de Dios. 

 

* * * 

 

El Nuevo Testamento registra el término “apostasía”, en boca del común de la 

gente, para referirse al acto de apartarse o abandonar la Ley de Moisés, es decir, la Toráh, 

que constituye el núcleo literario a partir del cual se produjo el texto sagrado de la Biblia. 

Este enfoque vemos en Hechos 21:21, donde alguien le dijo a Pablo: “Se les ha informado 

acerca de ti que tú enseñas a apartarse de Moisés a todos los judíos que están entre los 

gentiles.”  

La expresión en griego es apostasían apó Moiséos, literalmente, “la apostasía de 

Moisés”, que equivale a decir, el abandono de la Toráh de Moisés.  

Ampliando el concepto, apostasía es también el abandono de la dedicación al 

estudio de la Palabra de Dios, a lo cual se refiere la Dra. Gladys Victorio Arribasplata con 

el término de “relativización de la Palabra de Dios”, es decir, la situación en que las 

enseñanzas de la Biblia pierden gradualmente su valor a los ojos de los evangélicos. Y nos 

preguntamos si esto es consecuencia directa de creernos “sabelotodos”, e incluso de que 

sabemos demasiado de la Biblia, o que el estudio bíblico es “pan comido” y poca cosa. 

 

* * * 

 

Todos estos conceptos caben dentro del concepto definido por los teólogos como “la 

Gran Apostasía”, que es una situación generalizada y escatológica, apocalíptica, en el 

pueblo de Dios en la fase que antecede y coincide con la manifestación del Anticristo.  

Esto es lo que dice el Apóstol Pablo en su Segunda Epístola a los Tesalonicenses 

2:3, 4: “Nadie os engañe de ninguna manera; porque esto no sucederá sin que venga 
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primero la APOSTASIA y se manifieste el hombre de iniquidad, el hijo de perdición. Este  

se opondrá y se alzará contra todo lo que se llama Dios o se adora, tanto que se sentará en 

el templo de Dios haciéndose pasar por Dios.” 

 

* * * 

 

Aparentemente, Jesús da a entender que la predicación del evangelio a todos los 

grupos étnicos del planeta sucedería a la Gran Apostasía, pero las cosas no pueden ser así, 

por cuanto la Gran Apostasía representa el final de la evangelización.  

Lo que sí indican las palabras del Señor es que, en la gracia divina, en medio de la 

Gran Apostasía misma habrá esfuerzos de evangelización, quizás ya muy dificultosos, hasta 

que la evangelización de los gentiles llegue a su fin y no hayan más salvos de entre los 

gentiles porque la plenitud de los gentiles se habrá dado y la oportunidad de todo Israel 

habrá llegado, como parece suceder en nuestro tiempo en que el Aqademón, la empresa 

editorial de la Universidad Hebrea de Jerusalem pone a display en sus librerías en pleno 

campus académico, diversas ediciones del Brit Jadasháh, el Nuevo Testamento hebreo, o 

cuando una editorial judía-mesiánica, publica en el 2004 su Tercera Edición de la Toráh-

Neviím-Ketuvim-Brit Jadasháh, en un solo volumen, publicada ya no en el extranjero, sino 

en sus talleres de Talpiot, Jerusalem. Esto significa una sola cosa: Que los israelíes han 

empezado a leer el Nuevo Testamento, y que se vienen acostumbrando a la grafía correcta 

del nombre de nuestro buen Jesús: Yeshúa, en lugar de su forma trunca y arcaica, Yéshu. 

 

 

 

LA FALSA PROFECIA Y LAS 

“DOCTRINAS DE DEMONIOS” 

 

Por otro lado, las palabras proféticas de Jesús han de servirnos de advertencia 

respecto de algo que quizás no vemos darse en la actualidad, al menos en la proporción que 

señala la profecía del Señor: Los creyentes traicionándose unos a otros, entregándose unos 

a otros a los tribunales de justicia, aborreciéndose unos a otros, no tolerando las diferencias 

conceptuales dentro del campo de la reflexión y de la comunicación teológica (como en los 

tiempos de la Santa Inquisición). Y sobre todo, el peligro de los falsos profetas y de las 

falsas profetisas como es el caso de Vilma, en la historia del Dr. Alberto Sánchez. 

El fenómeno de la falsa profecía en tiempos de la Gran Apostasía tiene que ver con 

lo que denominamos el “Síndrome de Ananías y Safira”, es decir, el jugar peligrosamente 

de algunos hermanos evangélicos que contienden por el liderazgo, con los poderes del 

Espíritu Santo mientras el Espíritu Santo no los fulmine y los elimine como a Ananías y 

Safira a quienes sí eliminó de inmediato. El que no ocurran las cosas de esta manera, como 

ocurrió también con Uza (recordarás la tragedia de Péres-uza), que el Espíritu de Dios 

elimine a quien ose tocar lo sagrado, es indicador de la paciencia divina, la misma que 

finalmente acabará por agotarse. 

 

* * * 
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En conexión con el estado escatológico de la Iglesia, el Apóstol Pablo enfoca la 

consecuencia del abandono y desapego de las Sagradas Escrituras, que es el abandono de la 

fe y de las enseñanzas de Jesús, ante las cuales son preferidas las “doctrinas de demonios”: 

“Pero el Espíritu dice claramente que en los últimos tiempos algunos se apartarán de la fe, 

prestando atención a espíritus engañosos y a doctrinas de demonios. Con hipocresía 

hablarán mentira, teniendo cauterizada la conciencia” (1 Timoteo 4:1, 2). 

¿Acaso se refiere proféticamente el Apóstol Pablo a las doctrinas de la Nueva Era, 

que tanto han penetrado en nuestro tiempo a la Iglesia Evangélica, doctrinas recicladas de 

las religiones orientales, doctrinas como la de la reencarnación que contendían por 

introducir en nuestra Iglesia Evangélica “Viento Recio” las hermosas chicas de ojos 

celestes que se aparecieron de repente en la oficina pastoral? 

 

 

 

 CONCEPTO DE LA “GRAN APOSTASIA” 

 

Este estado de cosas, según E. J. Bicknell, en su comentario de 1 y 2 

Tesalonicenses, es una señal de los tiempos del fin, previos a la venida del Señor, el Mesías 

de Israel. Y para distinguirlo de la apostasía de todos los tiempos, se ha optado por 

designarla como “Gran Apostasía”, aunque este vergonzante estado de cosas no merece el 

adjetivo “gran”. 

La apostasía se ha dado siempre en la vida del pueblo de Dios, y el Gran 

Exhortador, el autor de la Epístola a los Hebreos, nos exhorta diciendo: “Mirad, hermanos, 

que no haya en ninguno de vosotros un corazón malo de incredulidad que os aparte del 

Dios vivo” (Hebreos 3: 12). En este texto, la expresión “que os aparte del Dios vivo” es en 

griego, apostíne apó Theú zontos, que se puede parafrasear convirtiendo el verbo en 

sustantivo: “Que produzca en vosotros apostasía con respecto al Dios vivo”. 

Pero la “Gran Apostasía” ocurre en la fase previa a la gran victoria cósmica de Dios, 

designada en la teología con el término técnico de “teodicea”. A. S. Wood, en su artículo 

sobre “Apostasía” en el Nuevo Diccionario Bíblico de Douglas y Hillyer (Ediciones 

Certeza), se refiere a la Gran Apostasía como “la contrapartida terrenal de la rebelión 

celestial en Apocalipsis 12: 7-9:  

 

Estalló entonces una guerra en el cielo: Miguel y sus ángeles pelearon contra el 

Dragón. Y el Dragón y sus ángeles (sus demonios) pelearon, pero no prevalecieron, ni fue 

hallado más el lugar de ellos en el cielo. Y fue arrojado el gran Dragón, la Serpiente 

Antigua, que se llama diablo y Satanás, el cual engaña a todo el mundo. Fue arrojado a la 

tierra y sus ángeles fueron arrojados junto con él. 
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 ADVERTENCIA 

 DE LA GRAN APOSTASIA 

 

 El tratamiento de la temática de la Gran Apostasía en los ámbitos de la iglesia local 

puede ocasionar temores y preocupaciones infundadas entre los hermanos, particularmente 

entre los que son más fieles y sensibles. Para ellos, la advertencia no debe ir sola, sino 

acompañada con palabras de exhortación, que deben ir de la mano tanto de la postura de los 

arminianos y de los calvinistas, de los que creen que se puede perder la salvación, y de los 

que creen que esto es imposible.  

Existe un debate encarnizado entre los teólogos Arminianos y Calvinistas respecto 

de la interpretación que merecen las palabras del autor de la Epístola a los Hebreos 6:4-6: 

“Porque es imposible que los que fueron una vez iluminados, que gustaron del don 

celestial, que llegaron a ser participantes del Espíritu Santo, que también probaron la buena 

palabra de Dios (las Sagradas Escrituras) y los poderes del mundo venidero, y después 

recayeron, sean otra vez renovados para arrepentimiento; puesto que crucifican de nuevo 

para sí mismos al Hijo de Dios y le exponen a vituperio.” 

Aunque no satisfaga a todos, pero es interesante la postura del Dr. Moisés Chávez al 

respecto. En una de sus separatas académicas él escribe lo siguiente: “Para mí, que no soy 

calvinista ni arminiano, estas palabras no se refieren en sí a los seres humanos, sino a los 

shapingos, los ángeles de Satanás, puesto que las Escrituras nos enseñan que el sacrificio 

del Hijo de Dios en la cruz, es un acontecimiento histórico y eterno, y por lo mismo tiene 

consecuencias cósmicas y eternas que anteceden a la creación del hombre. Pero la 

advertencia respecto de la seriedad de las cosas sí es para los seres humanos, sobre todo 

para los creyentes que practican la apostasía con pleno conocimiento de causa, debido a su 

formación teológica.” 

 

 

 

LA APOSTASIA Y LA FALTA  

DE COMUNICACION TEOLOGICA 

 

Los académicos del CEBCAR y de la CBUP se encuentran muy preocupados a 

causa del fenómeno denominado en términos teológicos “apostasía”, que fue mencionada al 

final de la historia “Los zombies cristianos”, escrita por el Dr. Moisés Chávez. De hecho, 

en la apostasía no puede haber comunicación teológica, porque la comunicación teológica 

es síntoma de una comunidad eclesial sana y activa. 

Una observación de rigor es que la apostasía no tendría por qué ocurrir solamente en 

la Iglesia Evangélica, sino también en otras ramas de la cristiandad e incluso en el pueblo 

de Israel. Sin embargo, en otras ramas de la cristiandad, caracterizadas por su organización 

“monolítica”, es decir, no segmentada como la Iglesia Evangélica, esto se ha dado en 

menor proporción, también debido a organización de grandes eventos publicitarios, 

generosamente financiados, que han atraído la atención de los creyentes, particularmente de 

la juventud, hacia objetivos que ocupan prioritariamente la inteligencia, antes que sus 

emociones. 

 

* * * 
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La apostasía ha sido enfocada en la tesis doctoral de Gladys Victorio Arribasplata, 

Relativización y restauración del Evangelio, como un proceso terminal de relativización en 

que los valores del evangelio pierden por completo valor a los ojos y en la vida de los 

mismos evangélicos. Ella no ha enfocado el fenómeno como apostasía, por cuanto 

considera que al enfocar el problema como “relativización” se puede contribuir a generar 

soluciones. Pero en la apostasía no hay soluciones, por lo mismo que su enfoque ha de ser 

relacionado con las señales proféticas de la venida del Señor Jesús. 

A este estado de cosas se refirió proféticamente el Señor Jesús cuando dijo: 

“Entonces muchos tropezarán; y se traicionarán unos a otros, y se aborrecerán unos a otros. 

Muchos falsos profetas se levantarán y engañarán a muchos. Y por haberse multiplicado la 

maldad se enfriará el amor de muchos. Pero el que persevere hasta el fin será salvo. Y este 

evangelio del reino será predicado en todo el mundo para el testimonio a todos los grupos 

étnicos, y luego vendrá el fin” (Mateo 24:10-14). 

 Una de las principales manifestaciones de la Gran Apostasía será, ya no la 

relativización de la Palabra de Dios, sino su completo abandono y su remplazo por el 

engaño de los falsos profetas. 

 

 

 

 CASOS DE ESTUDIO ABERRACIONALES 

 EN EL AULA MAGNA DE LA CBUP 

 

Una de las grandes contribuciones de la California Biblical University a la vida de 

la Iglesia Evangélica o “comunidad terapéutica es la exposición de sus estudiantes en el 

Aula Magna, sobre los temas más neurálgicos y de actualidad. 

Con motivo del presente curso he logrado grabar de Internet varios videos que 

exponen casos realmente aberrantes de relativización y apostasía en iglesias evangélicas de 

diversos países de habla hispana. Juzgamos que es urgente dar a conocer estos hechos a fin 

de advertir a otras iglesias a no caer en tales experiencias de aberración. 

Veremos escenas como las siguientes: 

 

 

Ríos de agua viva: 

Comunicación del Espíritu Santo 

 

Jesús dijo estas hermosas palabras acerca del Espíritu Santo que habían de recibir 

los que creyeran en él: “Si alguno tiene sed, venga a mí y beba. El que cree en mí, como 

dice la Escritura, ríos de agua viva correrán de su interior” (Juan 7:37-39). 

Estas palabras son interpretadas por el predicador de una iglesia evangélica de la 

manera “despiadadamente literal” (para usar los términos del Dr. Luis Pires, del Brasil). Por 

consiguiente, ha llevado a la iglesia una manguera de agua a presión, y primero desde el 

púlpito, y después bajando del púlpito a la parte delantera de la iglesia, llama a todos los 

que quieren recibir el Espíritu Santo, y los confronta con la poderosa chorrera de su 

manguera. 
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El predicador manifiesta sus tendencias morbosas cuando dirige la chorrera sobre 

una señorita, mojándola hasta que las formas de su cuerpo femenino son expuestas por 

debajo de su ropa empapada. 

El predicador es apoyado por un grupo de “zombies cristianos”, encargados de 

llevar a la gente del templo al radio de alcance de la manguera.  

Los estudiantes de la CBUP contribuirán a descifrar las expresiones que no son del 

todo claras en el video, a fin de completar la presente separata académica que sin duda 

llegará a ser conocido en muchas iglesias evangélicas como una advertencia respecto de la 

relativización y la apostasía. 

 

 

 

Comunicación del Espíritu Santo 

mediante la imposición de pies 

 

El mismo predicador de la escena anterior, esta vez convoca a los presentes en ese 

templo evangélico a recibir de él el Espíritu Santo, pero ya no de la manera clásica, 

mediante la imposición de manos y la oración, sino mediante imposición de pies y sin 

oración. 

Los zombies cristianos desfilan para recibir, cada uno de ellos, su respectiva patada 

de parte del predicador, porque mediante esa patada ese hombre ungido comunica los dones 

del Espíritu Santo. 

También en este video, al ser proyectado en el Aula Magna de la CBUP, se 

examinarán las palabras textuales del predicador mientras realiza tal ritual. 

Estas prácticas tienen que ver, antes que con nuestro culto racional e inteligente, con 

la “blasfemia contra el Espíritu Santo” y el pecado imperdonable, ocurriendo en el 

santuario consagrado al culto a Dios.  

Se trata de una táctica más de la Serpiente Antigua. 

 

 

 Sanidad mediante chiclecitos benditos 

 

El mismo predicador evangélico también imparte sanidad, mediante una modalidad 

que sale de lo común: Mediante chiclets que han sido bendecidos antes del culto. Pero 

resulta que los chiclets se acaban, porque todos, o casi todos los presentes en ese templo 

están enfermos y necesitan sanidad. Entonces el predicador anuncia que por el momento se 

acabó la oportunidad de recibir sanidad, hasta que se produzca una nueva adquisición de 

chicles. 

Pero un zombie cristiano aparece por allí, aparentemente de manera casual (aunque 

todo en la escena acusa un fase previa de rehearsal o ensayo). El le dice al predicador que 

por allí apareció una caja de chiclets, cosa rara porque un niño llevaría a la iglesia algunos 

chiclets en su bolsillo pero no una caja grande. 

Entonces, ante la concurrencia, el predicador echa su bendición “al paso” a la nueva 

caja de chiclets, y empieza de nuevo la fila de los zombies que se aproximan para recibir 

sanidad. 
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* * * 

 

 En estas demostraciones histriónicas de zombies cristianos, muchos evangélicos se 

resisten a pasar adelante y esquivan a los agentes del predicador. Entonces el predicador los 

maldice desde el púlpito y les dice: “Si ustedes no creen, ¡pues lárguense de aquí!” 

 Estas palabras no son como para pasarlas de largo y no darles importancia, porque 

recuerde, los que hacen estas cosas, el predicador y sus zombies cristianos. . . ¡Ellos pueden 

matar! 

Estos videos, en cidís, estarán a la disposición de los participantes en el curso sobre 

la “Relativización de la Kérygma” en la Santa Sede de la CBUP, tanto estudiantes regulares 

como estudiantes libres, juntamente con la presente separata académica. 

 

 

 

AREAS DE BLOQUEO  

DE LA KERYGMA 

 

Seguramente otras instituciones teológicas acompañan al CEBCAR y a la CBUP en 

la misión de restaurar la Kérygma del evangelio. Para enfrentar esta gran tarea se requiere 

antes saber qué cosas han contribuido a su relativización y a su total anulación en la vida de 

la Iglesia Evangélica. Quizás al presente estas cosas se nos presentan como “áreas de 

bloqueo de la comunicación teológica”. 

Las áreas de bloqueo de la comunicación teológica en medio de la comunidad 

terapéutica de la CBUP son muchas y ya hace varios años que vienen siendo enfocadas por 

los estudiantes de la CBUP como “casos de estudio”. 

A continuación presentamos sólo unas cuantas: 

 

 

El nombre “cristiano” 

 

Como trasluce de la historia del Dr. Moisés Chávez, “Los zombies cristianos”, el 

joven Angel Diego, personaje central en dicha historia, había sido confrontado respecto de 

la designación de “cristiano” por una persona de fuera de la comunidad evangélica. 

Ahora bien, esta designación de “cristiano” conlleva un conjunto de problemas 

relacionados con el éxito o fracaso de la comunicación conceptual que enfoca el Dr. Moisés 

Chávez en su separata académica, Comunicación Efectiva. El dice:  

 

En primer lugar, mientras a los “cristianos” este nombre “les da cosa”, como dice 

el Apóstol Chavo del Ocho, a la gente de fuera ni les va ni les viene, y les importa un 

pepino. 

En segundo lugar, “cristianos” fue originalmente un nombre dado a los seguidores 

del Señor Jesús, por gente de fuera; no fue un nombre con que ellos se llamaban a sí 

mismos. Pero terminaron adoptándolo como después algunos cristianos adoptaron el 

nombre “protestantes”, también dado por los de fuera y con propósitos ofensivos. Si nos 

ponemos a pensar en esto, veremos que no es ninguna gracia que nos llamen 

“protestantes”, o  “disconformes”, o “separados”, porque todos estos apelativos son 
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negativos. Mejor sería que nos llamasen  con apelativos positivos, como “los bien de 

acanga”, pero eso es algo que lo tenemos que merecer y ganar porque no crece en los 

árboles. 

En tercer lugar, “cristianos”, en boca de los paganos, no era un calificativo 

relacionado con “Cristo” o “el Mesías”, sino un sustantivo derivado del verbo griego  por 

“ungir” con aceite, es decir, significa “untados”, a la manera de los fisiculturistas y 

atletas griegos, sólo que los receptores de tal designación en esos tiempos mayormente 

paraban ensuciados y malolientes por el trabajo en el campo y el polvo del camino, porque 

eran esclavos o perseguidos y desplazados. Era un calificativo de burla. 

En cuarto lugar, la restauración del adjetivo “cristianos” para referirse 

exclusivamente a los evangélicos, cosa que tuvo lugar en Estados Unidos, conlleva un 

grave problema de comunicación conceptual: Se hablaba de hacerse cristiano, de ser 

cristiano, en lugar de ser un creyente en el Señor Jesús y de estar incluido en el pueblo de 

Dios y sujeto a la obediencia del evangelio. 

En quinto lugar, ocurrió lo que tenía que ocurrir: Para los de fuera ahora hay una 

distinción absurda entre los “evangélicos” y los “cristianos”. Y como aflora de mi historia 

“Los zombies cristianos”, los “cristianos” ahora tienen mala fama, como que solamente 

están a la expectativa de sacarte tu plata. 

  

* * * 

 

 

¿Qué ha pasado, en el fondo de las cosas? 

Se ha producido un desajuste conceptual con relación al testimonio de las Sagradas 

Escrituras del Nuevo Testamento: 

Observa cuál es el énfasis del mensaje de Jesús en los Evangelios: El evangelio. 

Observa cuál es el énfasis de Lucas en los Hechos de los Apóstoles: El evangelio. 

Observa el énfasis del mensaje de Pablo en sus Epístolas: El evangelio. 

El Apóstol Pablo, en Romanos 1:15 escribe a creyentes en Jesús y les dice: “Pronto 

estoy para anunciaros el evangelio también a vosotros que estáis en Roma”. Lo que les 

dice, literalmente, es “para evangelizaros también a vosotros”, teniendo en mente la 

profundización del evangelio en medio de personas que ya están evangelizadas e incluidas 

en la esfera del evangelio. 

En 2 Corintios 9:13 dice: “Ellos glorificarán a Dios por la obediencia que profesáis 

al evangelio”, y habla del evangelio como la doctrina que está en el sustrato de la vida y de 

las acciones de los creyentes. 

En Gálatas 2:14, Pablo dice: “Cuando vi que no andaban rectamente conforme a la 

verdad del evangelio. . .” Y se refiere a las relaciones públicas, a la interrelación no correcta 

entre creyentes, a la discriminación, etc. 

En Filipenses 1:7 habla de “la defensa y confirmación del evangelio” como una 

empresa que Pablo comparte con los creyentes de Filipos. 

No hay tal cosa como “cristianismo”; sólo hay evangelio. Y es verdad que los 

creyentes judíos se llamaban a sí mismos “los del Camino”, pero después se llamaron “los 

del evangelio”, y el nombre de nuestras iglesias y de nuestros hermanos como 

“evangélicos” es la designación más bíblica y hermosa que pueda haber habido en el 
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mundo. ¡No había razón para que la relativizáramos y la echáramos por la borda, y menos 

para que la arrojáramos al tacho de basura! 

 

* * * 

 

Ahora bien, ¿quiénes son los culpables del cambio de nombre de los evangélicos, 

que de por sí ya eran cristianos porque forman parte de una rama de la cristiandad y de la 

civilización cristiana? 

Hay personas que conscientemente, y a partir de una plataforma fundamentalista 

protestante, enfatizaron en la diferencia con otros cristianos: Católicos, ortodoxos, coptas, 

armenios, maronitas, nestorianos, etc. Dichos fundamentalistas procedieron a hacer 

diferencia entre estos “cristianos” respecto de los que son evangélicos bautistas, 

presbiterianos, pentecostales, etc.  

Bueno, eres pentecostal, pero ¿eres cristiano? A la respuesta afirmativa seguía otra 

pregunta: “Pero, ¿eres verdadero cristiano?” 

 

* * * 

 

Otros edificaron sobre esta base tendenciosa, a mi criterio, sin darse cuenta que una 

distorsión conceptual podría traer graves consecuencias, como las que expone el Dr. Moisés 

Chávez en su separata académica Comunicación efectiva. 

El dice así: 

 

Por ejemplo, las motivaciones de Bill Bright son probadamente limpias, a pesar de 

que a veces pudieron causar distorsión en la comunicación teológica. Uno de sus libros 

que me encantan leer y releer tiene en español el título Ven, ayuda a cambiar el mundo.  

Quiero confesar que he sido y soy seguidor de Bill Bright, con quien tuve el gusto 

de departir hace algunos años en el aeropuerto de Miami, y he militado en mi adolescencia 

en el movimiento de Campus Crusade for Christ que él fundó (la Cruzada Estudiantil y 

Profesional para Cristo).  

En su libro mencionado él relata su experiencia inicial de éxito evangelístico en 

una asociación femenil de la UCLA (Universidad de California en Los Angeles) y utiliza 

ciertas expresiones que en ese tiempo eran novedosas en el mundo evangélico, como 

“llegar a ser cristiano”. El relata bajo el titular “Respuesta arrolladora”: “Al terminar 

esta primera reunión en la asociación de alumnas, siguiendo la visión que Dios me había 

dado, estaba lleno de asombro de ver este gran grupo de jóvenes paradas en fila para 

expresar su deseo de llegar a ser cristianas. Vinieron una después de otra, comunicando de 

una forma u otra: “Quiero ser cristiana”. 

Sólo en un pequeño párrafo se observa el énfasis sobrecargado de las expresiones 

subrayadas que de por sí introducían un desajuste conceptual imperceptible quizás, pero 

de graves consecuencias. Se estaba poniendo de lado el concepto de “aceptar a Cristo”, 

que es el énfasis principal de las “Cuatro Leyes Espirituales” expuestas por Bill Bright, 

por adoptar expresiones un tanto enigmáticas como “llegar a ser cristiano”. 
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 La censura de los  

cristianos fundamentalistas 

 

El mundo de habla hispana se ha visto muy afectado por el factor de la censura 

editorial de parte de instituciones parametradas. 

Por un lado, hemos tenido, y aún tenemos, la censura eclesiástica católica que ha 

impuesto sus criterios de Nihil obstat (“nada lo impide”) e Imprimatur (“imprímase”) en 

obras que ni siquiera fueron diseñadas con criterio teológico, como es el caso de Don 

Quijote de la Mancha, de Don Miguel de Cervantes, que también tuvo que pasar por la 

censura de la Santa Inquisición. Justamente, de este estado de cosas es que la Editorial Juan 

Ritchie ha derivado el nombre de su rubro cibernético Indice Expurgatorius – Libros 

Prohibidos, queriendo dar a entender que comparte con nosotros lo que otras editoriales 

evangélicas ocultan, callan, ignoran y quieren que también usted ignore. 

 

* * * 

 

Por otro lado, tenemos la censura protestante, denominacional, en las editoriales 

evangélicas con base mayormente en los Estados Unidos. No existe el concepto de Nihil 

Obstat, Imprimatur, firmada por autoridades escudriñadoras nombradas por la Iglesia, pero 

existen los siguientes mecanismos, tanto a nivel institucional como de personas que se 

autoeligen como “guardaespaldas de Dios”: 

 1. Rechazo de obras escritas por comunicadores evangélicos hispanos. 

 2. Tiraje corto de aquellos libros que por fin fueron aceptados. 

 3. Edición única, y posterior retiro de la edición de circulación. 

 2. Falta de cita de ciertas obras importantes en tratados teológicos. 

 El resultado, por cierto, equivale a echar tierra a autores y obras, lo cual ha 

repercutido en la imposición de obras traducidas del inglés y el innegable objetivo de no 

permitir la gestación de obras en español. 

 

* * * 

 

 Una ilustración de esta actitud pagana de parte de los editores evangélicos 

norteamericanos tiene que ver con su actitud respecto de una obra magistral del Dr. Juan A. 

Mackay, considerado en la comunidad terapéutica de la CBUP como “Padre de la 

Misionología de las Dos Américas”, la de habla inglesa y la de habla hispana, la nuestra.  

Para no abundar en palabras, permítame compartir mi prólogo a mi traducción de su 

obra Esa Otra América: 

 

Juan A. Mackay, el Santo Patrón de la Misionología de las Dos Américas, escribió 

el Prólogo de su libro That Other America  en 1935. Se trata de una obra que sin duda 

conmovió y conmueve al lector de habla inglesa. Pero al no haber sido traducida al 

español no ha tenido el mismo efecto en nosotros, los de la “otra América”, 

particularmente los que pertenecemos a la “nueva comunidad evangélica en América 

Latina”, como escribe Mackay en su Dedicatoria, hasta ahora que la traducimos recién en 

el año 2013, casi ochenta años después. 
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La responsabilidad de no haber sido traducido y publicado su libro por tanto 

tiempo recae sobre todos los siervos de Dios en las editoriales evangélicas, que carecen de 

la inteligencia ideológica como para estar de pie en el mundo como servidores del 

Altísimo. Más inteligentes y mejores que todos ellos demuestran ser los misioneros del 

movimiento comunista. 

Los que nos beneficiamos con su lectura en inglés siempre tuvimos esta obra de 

Mackay ante nuestra mirada agradecida, porque aunque no esté en circulación en formato 

de libro está en Internet a partir de un microfilm de Chicago Libraries generosamente 

provisto por el editor Friendship Press, New York. 

 

* * * 

 

Esa Otra América es la continuación de la obra maestra de Mackay, El Otro Cristo 

Español, que fuera traducido del inglés por el escritor mexicano Gonzalo Báez Camargo. 

Juan A. Mackay escribe desde la perspectiva de “esta América”, una manera de 

referirse a Estados Unidos de Norteamérica, por cuanto en la última parte de su vida vivió 

allí y desde allí ministró al mundo. 

No es por casualidad que se ha publicado el libro Esa Otra América de Juan A. 

Mackay en el rubro Indice Expurgatorius – Libros Prohibidos (Ediciones CBUP-

CEBCAR-VIRTUAL, en Internet, porque para los editores evangelicals, mayormente 

norteamericanos, este libro fue un libro prohibido que no debían leer los evangélicos de 

esta América. 

El Dr. Moisés Chávez, en un testimonio personal vertido en el formato de historia 

corta refiere que algunos misioneros superficiales implementaron un parámetro editorial 

que ha causado mucho daño al pueblo evangélico latinoamericano. El Dr. Chávez escribe: 

“Ellos desarrollaron el absurdo concepto de que „todo lo que no conduce a la salvación de 

las almas es basura‟, o como te dice la Apóstola Tatiana Astengo, la Reyna Pachas de „Al 

fondo hay sitio‟: „¡Basúuura!‟ ” 

Muchos autores evangélicos fueron prácticamente muertos, ya sea al rechazárseles 

sus obras, prefiriendo traducir obras peores del inglés, o engañándoles en el pago justo de 

sus regalías, que dicho sea de paso, eran insignificantes comparadas con los sueldos de los 

editores de planta radicados en Estados Unidos. 

 

* * * 

 

Con relación a su obra El mejor regalo de Navidad, que todos apreciamos por su 

aporte teológico en la modalidad de “popular theology”, refiere este testimonio: “Una 

editora norteamericana, una dama, al apreciar el manuscrito de mi libro El mejor regalo de 

Navidad, tuvo la gentileza de recomendarlo a cierta editorial evangélica en Estados Unidos, 

especializada en temas de reflexión. Envié el libro a dicha editorial, y el editor, „hispanic‟, 

al juzgar por su nombre y apellidos, me respondió que no publicarían este libro „por ser 

demasiado esotérico‟. Y yendo más allá de sus prerrogativas profesionales, me dijo que 

ninguna editorial lo publicaría, incluso las que publican en inglés, ámbito donde la 

comunicación teológica asume mayores riesgos y exhibe mayor libertad que en el ámbito 

español. Craso error, porque la Editorial Juan Ritchie del Perú, sí me lo ha publicado, tanto 

en el formato paperback como de manera virtual en su rubro Indice Expurgatorius-Libros 
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Prohibidos.” Y también lo hará el internet, conforme a la palabra que dice: “No se gana 

pero se goza.” 

 

 

 El rock cristiano 

 

 Entre los factores que bloquean la comunicación teológica y generan la 

relativización de los valores evangélicos, entre ellos los himnos y coritos de testimonio, 

permítasenos referirnos al género musical denominado “rock cristiano” (de nuevo el 

adjetivo innecesario, porque que yo sepa todo tipo de rock es cristiano). 

El rock cristiano ha sido un tema analizado por musicólogos evangélicos con una 

evaluación no favorable. Algunos de ellos lo señalan como una de las manifestaciones de la 

apostasía dentro de la iglesia del Señor.  

El rock cristiano ingresó a la Iglesia Evangélica simultáneamente con los 

movimientos de Restauración, particularmente, el movimiento de restauración de la danza 

davídica. Ingresó a la  iglesia como una vertiente opcional de “alabanza” y “adoración” 

presentada a la juventud, con el objetivo de mantenerlos dentro de la iglesia, “para que no 

se fueran al mundo” detrás de los conciertos de rock. La formulación de los pocos 

“rosarios” de alabanza y adoración en su letra de fondo eran al comienzo textos 

entrecortados de Salmos, lo cual lo identificó engañosamente con las expresiones musicales 

del movimiento de Restauración de la Danza Davídica. 

 Cierta obra intitulada Un lobo con piel de oveja (por Jorge O. Schulz), “un estudio 

sobre los peligros de la música cristiana contemporánea”, intenta describir la manera cómo 

ingresó el rock cristiano a la iglesia evangélica, disfrazado de la modalidad de música así 

llamada “balada” (el hecho de que también las ovejas balen no sería una mera casualidad). 

 

* * * 

 

Ahora bien, la balada es una modalidad musical que ha tenido cabida en la 

adoración evangélica desde el comienzo, debido a la claridad de su mensaje, mayormente 

evangelístico. Pero la balada “evangélica” dio gradualmente cabida a las modalidades de 

balada de los conciertos como los del grupo “Magneto”, en que el spot-light de la adoración 

fue enfocado en el adorador y no en la Persona en quien se adora.  

El adorador, sin duda un vocalista dotado, copa el show, gracias a la fidelidad de los 

instrumentos musicales eléctricos y electrónicos, mientras aparentemente dirige a la 

congregación en la adoración. Decimos “aparentemente” porque en realidad él se concentra 

en sí mismo.  

La sección de la alabanza en las iglesias fue ganando espacio en el culto, 

remplazando gradualmente a la exposición de la Palabra de Dios, hasta que en algunas 

iglesias lo desalojó por completo, diciendo el director del culto: “Dios me ha dicho que en 

este domingo no vamos a tener sermón, sino sólo alabanza. ¿Amén? ¡Aleluyáaa!” 

 

* * * 
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Este tipo de balada podría ser denominada “balada histriónica”, para diferenciarla de 

la “balada evangélica” que siempre tuvo su lugar acreditado en la música evangélica. Su 

característica ya no era el mensaje bien perfilado, mayormente de corte evangelístico, 

llamando al pecador a venir a los pies de Jesús, sino la repetición de frases de adoración 

emocionales, sentimentales, tomadas de los Salmos al comienzo, improvisadas después. 

Este fue el paso intermedio a la desaparición del mensaje. 

 La balada histriónica por parte de vocalistas, cada uno ante su respectivo micrófono, 

fue lo que al final de cuentas dio cabida al así llamado “rock cristiano”, que como dijimos, 

ingresó a las iglesias gradual y simultáneamente con la música del movimiento de 

Restauración, pero sin más conexión entre ambas, que la persona de los músicos 

eclesiásticos.  

En el rock cristiano el mensaje desaparece por completo, y si alguien señalaría las 

frases supuestamente canónicas que remplazan a los gritos satánicos del rock normal, pues 

ellas no se captan en el performance debido al alto volumen de los aparatos de sonido.  

En resumidas cuentas, la música opaca el mensaje definitivamente. 

 

 

 

 POCOS OASIS DE VIDA EN EL 

 DESIERTO DE LA APOSTASIA 

 

 El gran desierto del Sahara, en la parte norte del continente africano, un desierto que 

crece hacia el sur y amenaza con devorarse las tupidas selvas, es una analogía del desierto 

de la Gran Apostasía. Sin embargo, aun en el desierto del Sahara hay oasis, en su mayoría 

alrededor de afloraciones de aguas que persisten en el el subsuelo desde que el norte de 

Africa era selva tupida como la parte sur del dicho continente, es decir, depósitos aguas de 

millones de años de antigüedad, que al mismo tiempo son analogía de las Sagradas 

Escrituras, la Palabra de Dios. 

* * * 

  

La Palabra de Dios, y el estudio de la misma, no puede ser menos interesante que 

otras áreas del conocimiento, y si la apostasía parte de un estado anímico de la gente, sin 

duda no van a apreciar valor alguno en la Palabra de Dios.  

En términos generales esta es la característica de los tiempos modernos, pero cierto 

fenómeno ocurrido en el seno de la juventud universitaria católica nos muestra que sí es 

posible reenfocar el valor supremo de la Palabra de Dios, si se logra motivar a la juventud 

estudiosa. Este fenómeno que antes fue producido por las obras de Karl Barth, pastor suizo, 

después fue producido por Hans Küng, sacerdote suizo, autor del best-seller alemán, 

Existiert Gott? (¿Existe Dios?), obra que ha sido traducida al español y que en 1979 tuvo 

cuatro ediciones seguidas en nuestro idioma, por Ediciones Cristiandad (en mayo, junio, 

julio y octubre). 

¿De qué trata dicha obra? 

Trata de Teología Sistemática, un enfoque de la Teología Sistemática que demuestra 

que libros serios sobre el tema sí pueden tener gran acogida en el público lector 

universitario y en el público en general. 
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* * * 

 

Los “protestantes”, por decir, “los evangélicos”, también se han esforzado en captar 

la atención del público hacia los temas de la teología, pero no han tenido éxito debido a la 

mala estrategia de su enfoque. 

Imitando la modalidad católica de las “Biblias de Estudio” (todas las ediciones 

católicas de la Biblia son de estudio), es decir, Biblias con anotaciones, erraron al dar a 

dichas anotaciones un sobretono denominacional y fundamentalista. Al comienzo, dichas 

Biblias de Estudio tuvieron éxito de ventas, pero en realidad si bien eran compradas, u 

obsequiadas, no eran leídas, en parte porque repiten en las anotaciones lo que dice el texto 

bíblico. 

La modalidad se hizo extensiva a las Biblias Hebreas interlineares y a los Nuevo 

Testamento Griego interlineares. La acogida del público fue similar a la de las Biblias de 

Estudio: Primero se vendieron muchas, después nada. 

En su desesperación, las editoriales evangélicas acudieron a obviar la terminología 

teológica, remplazando los términos técnicos teológicos con palabras comunes y corrientes, 

como si el problema fuese falta de inteligencia de parte del público lector para captar el 

lenguaje de la teología. Craso error, porque introdujeron confusión allí donde había 

concisión. 

 

* * * 

 

Lo que indicamos  no solo tiene que ver con la comunidad evangélica 

latinoamericana, sino también inglesa. La obra de Lewis Drummond, What the Bible Says 

nos es conocida porque ha sido traducida al español y publicada por Editorial Mundo 

Hispano con el título: Lo que la Biblia dice, como un apéndice en la Biblia RVA: El Libro 

de Dios para el Creyente de Hoy. Drummond y otros interpretan los aspectos de la 

relativización del estudio bíblico como falta de inteligencia de parte del lector evangélico, 

por lo que procedieron a eliminar los tecnicismos a fin de tener más éxito en comunicarse 

con gente bruta. Pero el fenómeno no tiene nada que ver con una natural falta de 

inteligencia con relación al estudio bíblico, sino al “proceso zómbico”. 

Finalmente, todas las editoriales evangélicas se fueron a la quiebra, y las editoriales 

católicas engrosaron su público lector con evangélicos serios que buscan obras de teología 

que vengan al encuentro de sus más profundas inquietudes. 

 

* * * 

 

¿Acaso Dios no bendice los esfuerzos editoriales de los evangélicos? 

No son las editoriales ni el público lector los que están en pecado. Lo que ocurre es 

que ha venido el momento de la apostasía, que empieza, como dice la Dra. Gladys Victorio 

Arribasplata con un proceso de relativización, hasta que de pronto el creyente se encuentra 

al margen, fuera del pueblo de Dios y alejado del Señor Jesucristo, en un sórdido y silente 

desierto espiritual. Esta es una de las señales de la cercanía de su venida, porque cuando 

venga, él no encontrará una iglesia en Avivamiento espiritual, sino vírgenes sin aceite, 

mayordomos secularizados, predicadores con síndrome de Ananías y Safira (es decir, 

engañando al Espíritu Santo y a los televidentes). 
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Pero gracias a Dios, en nuestra patria peruana, la Editorial Juan Ritchie-Ediciones 

CBUP-CEBCAR, se ha propuesto ser un oasis más en medio del gran desierto espiritual. 

Su éxito se debe a su cordón umbilical con dos instituciones que de por sí constituyen oasis 

espirituales: El CEBCAR y la CBUP. De este modo nuestro oasis se ha convertido en una 

gran bendición en medio del mundo de habla hispana. Y así como las editoriales católicas 

de España inundaron el mundo de habla hispana con la obra de Hans Küng sobre Teología 

Sistemática, la Editorial Juan Ritchie ha lanzado su producto más alabado, su Teología 

Científica, escrita en el lenguaje, no del teólogo religioso, sino en el lenguaje de todos los 

que hablamos este hermoso idioma español. 

 

 

 

LA RESTAURACION DE LA KERYGMA 

 

 No obstante nuestros oasis espirituales, se requiere mucho más para contener el 

avance de las mortales arenas del desierto de la Gran Apostasía. Se requiere del esfuerzo de 

las iglesias locales cuyos líderes están alertas de la fenomenología que hemos enfocado. 

Este esfuerzo tendrá los resultados esperados siempre y cuando enfoque de manera 

conjunta los ámbitos del “evangelio global”. Ellos son tres, en el orden en que los presenta 

el Evangelio de San Mateo: 

 

1. El magisterio o enseñanza, Didaskalía.  

2. La Kégryma o proclamación del evangelio,  

3. La Terapéutica o sanación y atención a la salud física y mental. 

 

* * *  

 

Estas tres áreas son mencionadas con relación al servicio sacerdotal del Señor Jesús 

en Mateo 9:35: “Jesús recorría todas las ciudades y las aldeas, enseñando en sus sinagogas, 

proclamando el evangelio del reino, y sanando toda enfermedad y toda dolencia.” 

Se ha especulado que él daba más importancia a la enseñanza y menos importancia 

a la sanación, al revés de lo que hacen algunos ministros del evangelio en la actualidad, de 

modo especial ante las cámaras de televisión.  

En realidad, el orden no es importante, y hay circunstancias en que se puede y se 

debe invertir por completo las prioridades.  

Lo que sí se puede sacar en claro es que Jesús hacía de la sinagoga la plataforma de 

su predicación al aire libre, de la misma manera como Pablo hacía de la iglesia su base 

misionera evangelística, buena estrategia en ambos casos. 

 

* * * 

 

También se podría hacer de terapéutica la única área enfatizada, como en algunas 

iglesias evangélicas, y sin kérygma ni didaskalía, sólo puede producir lo contrario de lo que 

se espera: La falta de salud integral, tanto física como mental; y eso es lo que casualmente 

ocurre con los que son sanados repetitivamente cada fin de semana mediante imposición de 

manos, y ahora último, incluso mediante imposición de pies. 
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La atención a los que sufren de enfermedades y dolencias pudo darse dentro y fuera 

de la sinagoga, pero la enseñanza se da de manera más adecuada en las instituciones de la 

comunidad judía o de la comunidad cristiana destinadas para ello.  

Para el Señor Jesús, la comunicación teológica tiene un solo mensaje pero se da en 

dos ámbitos que son la Kérygma (la proclamación del evangelio afuera) y la Didaskalía (la 

proclamación y el magisterio eclesial respecto del evangelio).  

En realidad es un solo ámbito con dos proyecciones: La Kérygma se da fuera de la 

iglesia, en el mundo abierto. La Didaskalía se da dentro de la Iglesia, y abarca lo que los 

evangélicos denominamos “edificación”.  

 

* * * 

 

Compton va más allá al subrayar el concepto bíblico de que la evangelización cubre 

toda la vida del creyente cuando indica que otros autores se refieren a una segunda fase de 

la evangelización como “Educación Cristiana”. En realidad, desde el punto de vista bíblico 

y de la comunicación teológica, la “Educación Teológica” constituye también una tercera 

fase de evangelización. 

Tanto la Kérygma como la Didaskalía, ambos ámbitos y sus respectivas actividades 

son llevados a cabo por individuos escogidos por Dios (como dice el Apóstol Pedro Torres 

Valenzuela, “elegidos, punto”) y por la iglesia como institución.  

El módulo académico de COMUNICACION TEOLOGICA tiene el objetivo de 

detectar en qué aspectos se ha relativizado y bloqueado la Kérygma y la Didaskalía, y 

explorar los medios para su plena realización. El CEBCAR y la CBUP se encuentran en la 

vanguardia de este proyecto para restaurar lo que se ha perdido de la Iglesia Evangélica y 

salvaguardarla de desaparecer en nuestro tiempo. 

 

 

 ESFUERZOS COMPROMETIDOS 

CON LA RESTAURACION  

DE LA KERYGMA 

 

 Por cierto, la editorial evangélica que nos es más conocida a nosotros los peruanos 

es la Editorial Juan Ritchie – Ediciones CBUP-CEBCAR, que viene haciendo una gran 

contribución a la restauración de la Kérygma con sus numerosos títulos, tanto en formato 

paper back como en su difusión cibernética Indice Expurgatorius – Libros Prohibidos. 

 Pero gracias a Dios hay otras editoriales evangélicas que están “en la misma línea”. 

Una que yo aprecio en especial, y cuyo lenguaje evangélico es inspirador, es la obra 

dirigida por Patrick Johnstone, intitulada OPERACION MUNDO: Guía Diaria de Oración 

por el Mundo. 

 Los lemas de esta guía son ORE CON ENTENDIMIENTO e INVOLUCRESE EN 

LA MISION GLOBAL.  

 La extensa obra presenta la información sobre todos los países del mundo en orden 

alfabético, con información histórica, geográfica, cultural, estadística, y un enfoque 

especial al aspecto religioso y evangélico en particular. Actualizada hasta 1995, en términos 

generales no ha caducado hasta ahora, veinte años después. 
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 La versión en español ha sido publicada por Centros de Literatura Cristiana de 

Colombia (CLC), una editorial evangélica que viene teniendo éxitos apreciables en cuanto 

a la comunicación teológica.  

 

* * * 

 

 Con respecto a esta guía escribe el Dr. Chávez: 

 

La manera como yo uso esta guía es buscando la información sobre los países que 

por el momento caben en el foco de mis inquietudes, como por ejemplo por lo que está 

ocurriendo en Ucrania, quizás porque tengo amigos de ese lejano país que ahora viene 

teniendo problemas bélicos con su minoría rusa o pro-rusa apoyada por Rusia.  

Casualmente, en Ucrania está Chernobyl, al norte, a relativamente corta distancia 

de la capital, Kiev. Usted recordará las apocalípticas noticias del 26 de abril de 1986 

sobre la catástrofe nuclear que contaminó gran parte de Europa, mayormente el norte de 

Ucrania y el sur de Bielorusia.  La Guía trae a colación el significado del nombre 

Chernobyl en ucraniano, que es “ajenjo”, el nombre de la apocalíptica “estrella” que 

caería sobre la Tierra según Apocalipsis 8:11, sin duda un enorme aerolito, en una fase de 

la historia en que precipitaciones de este tipo ocurrirán una tras otra. Pero aunque no se 

trata de una estrella, los efectos de la radiación del la explosión del reactor nuclear de la 

central atómica de Chernobyl han sido igualmente de magnitud y de consecuencias 

apocalípticas. 

 

* * * 

 

 

 

 Pero era otra la razón por que abrí esta mañana esta guía y oré con entendimiento 

por Ucrania y otros países. En realidad yo estaba orando por mi hermano Victor Smadja, 

un amado hombre de Israel, director de la única editorial evangélica judía que conozco y 

un líder de gran testimonio por Jesús el Mesías a su pueblo Israel. 

 Yo le he escuchado predicar brillantemente en hebreo, en francés, en inglés, en 

árabe, y como sé que nació en Túnez y de allí emigró a Israel, quise saber algo sobre este 

país que recientemente estuvo en el spot-light del mundo debido a la insurgencia árabe 

denominada “la primavera árabe” que empezara allí.  

Quería saber cómo era el país de donde salió un hombre tan grande para la causa 

evangélica en Israel como Víctor Smadja. Y esto es lo que informa esta Guía, algo que 

realmente me conmueve: 

 Grupos humanos: 98.3 por ciento son mezcla de bereber y árabe. 

 Idioma oficial: Arabe, francés. Se independizó de Francia en 1956. 

 Religión:  

Los musulmanes son el 99.5 por ciento. El islam es la religión estatal. El énfasis 

secular del gobierno se ha visto moderado ante el creciente fundamentalismo musulmán. 

Los cristianos son el 0.25 por ciento. En siglos anteriores la Iglesia cristiana fue 

fuerte produciendo líderes de la talla de Tertuliano y Cipriano, pero cismas, herejías, 

invasiones extranjeras y por último el Islam ocasionaron su desaparición.  



 

 

                                                                         29 

 

 

Hay siete iglesias con un total de 122 miembros. 

Los evangélicos son el 0.005 por ciento. Hoy en día hay apenas unos 50 creyentes 

evangélicos nacionales, y más de la mitad de ellos no se reúnen.  

 Estamos hablando de un país pequeño, pero que en 1995 tenía más de 9 millones de 

habitantes. 

 

 Estas cosas son lo que necesita saber el creyente evangélico que ora. Ha de dársele 

sentido de proporción, información honesta, no como la que ha venido difundiendo el 

movimiento del Iglecrecimiento protagonizado por Peter Wagner con su énfasis triunfalista.  

 

 

 

 EL FUTURO DE LA KERYGMA  

  

 La Kérygma, la proclamación del evangelio, es el ministerio más sagrado porque 

introduce la temática del evangelio en el ámbito de la humanidad. La kérygma es como la 

desembocadura del río Amazonas en el Océano Atlántico, donde por muchos kilómetros 

mar adentro el agua es dulce, debido al caudal del río y a la fuerza de su penetración 

permanente en el océano.  

 Sin embargo, en nuestro tiempo la Kérygma ha sido relativizada y ha perdido su 

poder, de modo especial ante las cámaras de televisión donde se cometen las más grandes 

aberraciones con el objeto de sonsacarle al público una triste sonrisa y un donativo que 

cada vez es más pequeño y sin duda llegará el momento en que dejará de gotear. 

 Hemos dicho que una de las causas de la relativización de la Kérgygma tiene que 

ver con el haber dado más cabida en la comunicación social al factor del ritual, en 

desmedro del factor conceptual y de la didáctica. Y como el ritual evangélico no está 

prescrito como el ritual católico en normas establecidas de liturgia, es más posible que 

degenere en show.  De este modo, indefectiblemente el comunicador evangélico cae hondo 

en el gran pecado de profanar lo sagrado y de “insultar la inteligencia de su prójimo”, 

desvirtuando y relativizando los grandes objetivos de Dios, que son que el hombre entienda 

y responda de una manera digna e inteligente, no que meta sus manos en su bolsillo o 

escriba una promesa de fe evaluada en sumas de dinero. 

 Las consecuencias de esta relativización puede ser desastrosa para la Iglesia 

Evangélica, tanto como para poner en entredicho su misma existencia en nuestro tiempo o 

en el futuro cercano.   

Pero también la Kérygma dejará de ser. Lo que está por verse es cuál desaparecerá 

primero, o la Iglesia Evangélica o la Kérygma. Quiera Dios que no nos veamos envueltos 

en la presente vorágine de relativización y nihilismo que amenaza la mera existencia de los 

evangélicos en el mundo. 
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 EL TELE-EVANGELISMO  

O IGLESIA ELECTRONICA 

 

 Quizás uno de los fenómenos que más ha afectado la Kérygma sea el que se ha 

venido a llamar con muchos nombres, siendo los más difundidos los de “Iglesia 

Electrónica” y “Tele-evangelismo”. Aunque honestamente, la mejor designación me parece 

la de “Para-Iglesia”, es decir, una iglesia que surge como paralela a la Iglesia Evangélica 

institucional cuyas características derivan de la Reforma Protestante del Siglo 16, y que 

pudiendo ser un brazo fuerte de la iglesia local (entiéndase la agrupación de creyentes en 

“plena comunión”), ha terminado por anularla en muchos sectores de la Iglesia como 

institución cristiana. 

 Cualquier sociólogo de la religión, en las etapas iniciales de este fenómeno hubiera 

planteado la siguiente evaluación profética:  La Iglesia Electrónica, como producto de 

nuestro tiempo de cadenas televisivas en red y acceso a las transmisiones vía satélite, ha 

venido a llenar un vacío que ha producido, o que se ha producido en las iglesias evangélicas 

de todas las denominaciones: El vacío de una Kérygma desarticulada y carente de poder. La 

consiguiente separación de las masas que se identifican con las expectativas del 

protestantismo y de la centralidad de la iglesia local, ha venido a ser en parte solucionada, 

en términos espirituales, por la “iglesia” que se mete a tu casa, sin esperar en vano que tú te 

metas en la iglesia local. 

 Sin embargo, esta evaluación profética resulta ser total y trágicamente errónea, 

porque  el desarrollo del movimiento del tele-evangelismo o la Iglesia Electrónica ha 

producido un vacío más grande que el de las iglesias locales de las denominaciones 

históricas que conforman la comunidad evangélica a nivel mundial, y sus resultados han 

sido otros que los esperados: Los grandes imperios electrónicos “evangélicos” que 

monitorean una multitud de empresas paralelas de propiedad privada, edificadas sobre la 

base de donativos de los contribuyentes asociados que son producto de la convocatoria 

televisada. 

 

* * *  

 

 Las causas para este gran fracaso de los esfuerzos electrónicos pudieron ser 

observados desde los comienzos, aunque algunas es posible explicarlas sólo a partir de la 

perspectiva de ser un fenómeno relacionado al estilo Ripley, “aunque usted no lo crea”, 

sólo con relación con la gesta de la “Gran Apostasía Escatológica”, que en el ámbito del 

Aula Magna de la CBUP ha venido a ser designada como sigla: GAE. 

 Hubieron sociólogos y economistas evangélicos que advirtieron que el acceso a 

medios tan costosos de evangelización degeneraría la Kérygma evangélica en un mensaje 

centrado, no en la profundización del evangelio, sino en el levantamiento de fondos (inglés: 

fund-raising), al principio para sostener el ministerio de la televisión y finalmente para 

devenir en la formación de imperios financieros privados, como ha ocurrido en menor 

escala en América Latina, pero más en los Estados Unidos, con los imperios de Rex 

Humbard (el de “la llave del Banco de Dios”), de Pat Robertson (el de Club 700), el 

malogrado “Ministerio de Jimmy Swaggart”, el Club PTL de Jim Bakker y su ex esposa y 

ex asociada Tammy Faye, el de Oral Roberts con su catch-word “¡Espere un milagro!”, el 

de Paul Crouch con su cadena de emisoras Trinity Broadcasting Network (TBN), el de 
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Enlace TV y sus “alabatones enlatadas” para que los canales de televisión asociados en los 

países latinoamericanos donde las alabatones locales hace tiempo que han agotado su 

potencial de atractivo y financiación sólo añadan sus números telefónicos locales. 

 

* * *  

 

 Y como todo tiene su comienzo, su desarrollo y su final, se espera que el tele-

evangelismo y la iglesia electrónica se están aproximando a su final, cuando su clamor por 

fondos y su venta de indulgencias ya no apelen más a un público evangélico cada vez más 

embotado a causa de su “estado-zombie” que contribuyeron a generar, que para muchos 

extraviados equivale al “punto chumbeque” de la consagración espiritual. 

 ¿Y qué habrá quedado después del huracán? 

 Sólo habrá quedado una comunidad evangélica (y quizás en cierta forma, también 

otras comunidades confesionales cristianas) que ya no tiene Kérygma, en medio de la cual 

ya no se proclama el evangelio, ni existe más posibilidad de salvación para vida eterna, 

porque la plenitud de los gentiles ya se habrá consumado. 

 En lugar de Kérygma habrán quedado sólo escombros, una parafernalia que por un 

tiempo embromó a los evangélicos hasta convertirlos en zombies: Medallas con textos 

bíblicos, pañuelos con la impresión de las huellas de las manos sanadoras de tal o tal 

predicador, prendedores bendecidos, cassetes con las últimas revelaciones de Dios, llaves 

para acceder al Banco de Dios, rosas ungidas, jabón bendito, chicles para la sanidad 

milagrosa, aceite bendito, agua dorada, risa santa, pequeñas caídas nada originales 

derivadas de la Caída original, pactos con Dios en el más pulcro estilo de los pactos con el 

demonio, y muchos propietarios de lotes en la superficie de Marte.  

Además de estas cosas muertas, el vacío o desierto espiritual será o ya viene siendo 

llenado por sectas como “Pare de Sufrir”, y programas con el paradigma de la Iglesia 

Electrónica, pero monitoreados ya no por evangélicos fundamentalistas, sino por 

empresarios brujos y chamanes, Biblia en mano y con testimonios de milagros y de 

sanidad, también desesperados por enrolar clientes, donantes y esclavos que producen el 

alimento de los dioses, como en la mitología babilónica. 

 

* * * 

 

 En Estados Unidos, donde estos fenómenos se manifestaron por primera vez, 

tememos que el vacío sea llenado por “evangélicos fundamentalistas”, no aquellos que 

enfatizan en los fundamentos de la fe en sus propias vidas, sino los que recurren a la 

violencia para conquistar el apego de otros, al estilo del fundamentalismo musulmán.  

Es que la Kérygma no tenía por qué mezclarse con el conflicto ideológico-político 

nacional de derecha-izquierda, y porque cuan grande sea el aporte de este gran país al 

mundo moderno y a la extensión del evangelio, Estados Unidos no es “el brazo de Dios” en 

la antesala de la era escatológica. No vemos nada en la profecía bíblica que sugiera algo 

parecido; al contrario, allá empieza todo movimiento de relativización de la Kérygma. 
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 DESLINDANDO RESPONSABILIDADES 

 

Una palabra de advertencia: Se le ha echado la culpa a nuestros hermanos de la 

Iglesia Pentecostal por haber generado el tele-evangelismo y la Iglesia Electrónica. Nada 

puede estar más lejos de la verdad. 

Nuestros hermanos pentecostales no han inventado el don de lenguas, ni el bautismo 

del Espíritu Santo, ni la fe en la sanidad divina, ni la manifestación divina mediante 

milagros, ni la manifestación del Espíritu Santo mediante cárismas y dones. Estos son 

hechos de los que el pueblo de Dios tiene conciencia desde antes que exista la Iglesia, e 

incluso desde antes que exista Israel, en la fase prehistórica de la vida del pueblo de Dios en 

su dimensión desconocida. 

Lo que ocurre es que mientras nuestros hermanos pentecostales, los que tienen una 

clara vinculación institucional con el Movimiento Pentecostal, están presentes adorando al 

Señor en sus iglesias locales donde es posible la plena comunión, otras personas, de 

trayectoria no pentecostal y realmente indefinida, han convertido estas manifestaciones en 

shows que se realizan ante las video-cámaras y las cámaras de televisión con propósito de 

levantamiento de fondos. Se los llama con diversos nombres, también un tanto indefinidos, 

que tampoco tienen por qué ser asociados “dogmáticamente” con nuestros hermanos 

carismáticos evangélicos o católicos.  

Incluso el apelativo de “neo-pentecostales” es indefinido, porque las mismas 

iglesias pentecostales en varios países han hecho comunicados guardando la distancia de 

ellos.  

 

 

 

WHO IS WHO EN EL MUNDO  

DE LA RELATIVIZACION 

 

No importa el tipo de ropaje externo asuman, se trata de empresarios de la religión, 

y por esta razón, la designación del fenómeno que finalmente se abrirá paso en los análisis 

de los sociólogos de la religión serán los siguientes: 

 

 

 1. “Religión Comercial” 

 

 Esta designación, difundida en la década de 1980, cuando el tele-evangelismo o la 

Iglesia Electrónica cobró auge, surgió del desacuerdo de W. F. Fore, en su tiempo 

Presidente de la WACC (World Association for Christian Communications), tras un 

análisis de sus mensajes (no de su Kérygma, porque no la hay), de su audiencia, de sus 

métodos, etc., que no representan en forma auténtica a la Iglesia Evangélica, o a las iglesias 

evangélicas, como institución. 

  

 

 

 

 



 

 

                                                                         33 

 

 

 2. “Marketing de la Fe” 

 

 Esta designación, surgida no tanto de los expertos evangélicos de las 

Comunicaciones, sino del seno de la comunidad evangélica mundial, expresa una fuerte 

reacción, no sólo contra los grandes imperios de la Iglesia Electrónica, sino también contra 

su anillo de aventureros codiciosos y en necesidad que, basados en las 17 llaves del éxito de 

Napoleon Hill y de otros autores de obras de “exitología”, han intentado introducir en la 

Iglesia Evangélica la “Teología de la Prosperidad”, representada por John Avanzini y Juan 

Capurro. 

 Todo esto está, pues, lejos de haber sido generado por el pentecostalismo 

denominacional, y una prueba contundente de estos exabruptos de la Serpiente Antigua son 

las separatas académicas producidas por un destacado líder pentecostal  en nuestro medio: 

El Dr. Pablo Balbuena Andrade (de la IEPMP), quien enfoca en estos movimientos la gesta 

de la corrupción en el seno de la Iglesia Evangélica en general, y de hecho, también en la 

Iglesia Pentecostal como institución. 

 

 

 

 CASOS NEURALGICOS 

 DE RELATIVIZACION 

 

 Al final de la presente separata académica tienes la historia corta intitulada “La 

ayuda idónea”, que fuera utilizada en la Santa Sede de la CBUP como caso de estudio 

relacionado con la relativización de la Kérygma. Es un caso que se repite frecuentemente en 

muchas iglesias evangélicas en que una personalidad femenina se autoproclama “profetisa” 

y se yergue por encima de la autoridad del pastor. Aparentemente ella no compite con el 

pastor por el liderazgo de la iglesia; al contrario, parece sustentarla. Pero al “sustentar” al 

pastor, ella logra sus objetivos de apoderarse de él y de la iglesia local. 

 Otro caso similar es el de la “profetisa” de la historia corta escrita por la Dra. 

Carmen Espinoza Bravo, con el título de “En el ojo de la tormenta” y que ha sido incluida 

en el volumen. ¿Es el pastor un profesional? En dicha historia, la personalidad femenina 

dominante es llamada en términos apocalípticos, “la Falsa Profetisa”. 

 Otro caso similar es el de la “profetisa” de la historia corta escrita por Carlos 

Bautista Ñaupa, con el título “El gran faenoncito”. Ella es una mujer que distribuye su 

tiempo entre la iglesia y sus negocios personales, como son su hostal “El Gran Faenón” y 

su empresa “Polladas Inc.” Como en los casos anteriores, ella termina profiriendo 

maldiciones contra cualquier “pollo” que logra escapársele de las manos, como fue el caso 

del Boliche Mosca, perdón, digo el Dr. Moisés Huanca, sea su memoria bendición. 

 Algunos sociólogos evangélicos temen que es posible que la pareja apocalíptica de 

Pastor-Profetisa se convierta en paradigma en las iglesias evangélicas y la “profetisa” surja 

como toda una institución en el seno de una comunidad evangélica en proceso de 

desintegración. 

 

* * * 
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 El triunvirato profético de la historia “La ayuda idónea” es triplemente enigmático, 

y en medio de tantos enigmas una cosa aflora con claridad: Su objetivo de impedir que el 

pastor estudie la Biblia en una institución teológica, que de lograrlo, tendría después 

estrecha relación con la relativización de su ministerio pastoral y su unción kerygmática, su 

proclamación del evangelio global, el evangelio que rige toda la vida del creyente y no sólo 

la fase de la evangelización.  

Anulada la Kérygma en la Iglesia Evangélica “Viento Recio”, la iglesia pasaría a 

convertirse en el campo ministerial del triunvirato profético, quedando a la disposición de 

ellas las almas, los diezmos y las ofrendas, y eventualmente, cualquier fondo económico y 

la infraestructura asociada con el historial de dicha iglesia local. Peor aún, si dicha iglesia 

no tiene sus papeles en regla en los Registros Públicos. 

 

* * * 

 

 ¿Qué clase de poder entra en juego en la actuación de esta clase de “profetisas”? 

 ¿Cuál es su apuesta? 

 ¿Por qué el liderazgo de la iglesia local no se da cuenta de lo que ocurre, sino 

cuando ya es demasiado tarde y la división de la familia eclesial se avizora? 

 ¿Se trata de una actuación teatral con fines de confundir primero, y tomar después 

posesión del teatro eclesial o hay algo underground? 

 

* * * 

 

 Existe un designio maligno diseñado y puesto en práctica en muchas iglesias 

evangélicas, con la misma modalidad y con los mismos resultados. 

 Esta clase de fenómeno en realidad no ha sido estudiado por los sociólogos 

evangélicos, y el liderazgo de la iglesia local generalmente cae víctima de la sorpresa y del 

engaño, dándose cuenta cuando ya es demasiado tarde. 

 Pero existen muchos otros tipos de relativización de la Kérygma que no han sido 

estudiados ni dados a conocer en las instituciones que de hecho y derecho estarían llamadas 

para ser especie de atalayas que avizoran el peligro y lo dan a conocer: Las instituciones 

teológicas.  

La presente separata académica es uno de los primeros esfuerzos de naturaleza 

sociológica y teológica que llaman la atención ante el peligro que acosa. 

 

* * * 
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LA AYUDA IDONEA 
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LOS ZOMBIES CRISTIANOS 
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1 

LA AYUDA IDONEA 

 

 Era un día cualquiera en la década de los ochenta. Alberto era estudiante del 

Seminario Teológico Pentecostal (el afamado STP de Ate-Vitarte) y hacía sus prácticas 

ministeriales en nuestra amada Iglesia Evangélica “Viento Recio”, sirviendo como diácono. 

 Ese día llegaron a la iglesia tres señoritas muy bellas, y al parecer, de buena 

condición económica.  

 Poco tiempo después, el “hermano Alberto”, como le llamábamos cariñosamente, 

quedó a cargo de nuestra iglesia, aunque todavía en condición de diácono, mientras 

continuasen sus clases en el STP. Entonces fueron a la oficina pastoral aquellas señoritas y 

le saludaron muy amablemente encumbrándole al sitial de “pastor”.  

 Con una amplia sonrisa, el hermano Alberto les dio la bienvenida y les dijo: 

 Ustedes son bienvenidas, queridas hermanas. ¿Cómo se llaman? 

 Gloria, la mayor tomó la iniciativa  e hizo las presentaciones del caso: 

 Ella es Vilma. Aquí está su hermana Idánea, y yo me llamo Gloria. 

 El pastor les extendió la mano y les dijo: 

 Tengo mucho gusto de conocerlas, hermanas. 

Y tras una amena y emotiva plática le dijeron: 

Quisiéramos congregarnos aquí de una manera permanente. 

 

* * * 

 

 Entonces, Gloria procede a darle a conocer que Vilma tiene ciertos dones que Dios 

le ha dado, y que es un instrumento especial en las manos de Dios, lo cual, de buenas a 

primeras es bienvenido para el crecimiento espiritual de la iglesia local.  

 Estas fueron sus palabras, una vez que fueron sincerándose, como jóvenes que eran 

todos ellos: 

 El Señor le ha dado a Vilma un mensaje para la Iglesia “Viento Recio”, y también 

para ti. 

 El hermano Alberto se extrañó un poquito, y ella prosiguió con más viada: 

 En esta iglesia tienen que hacer lo que Dios les dice. Y en cuanto a ti, el pastor, 

Dios tiene un gran plan para tu vida. Dios te quiere levantar como un gran siervo suyo. 

 El escuchó atento las palabras de Gloria. Pero algo en su corazón le decía que había 

alguna cosa extraña en las palabras y en las actitudes de ellas tres. 

 

* * * 

 

 El hermano Alberto buscó saber más acerca de ellas, y de este modo, como se dice, 

“sin querer queriendo”, empezó una amistad que en breve se hizo cada vez más estrecha.  

Basado en esta confianza, él también buscaba llamarles la atención sobre ciertos 

detalles algo extraños que veía en el comportamiento de la profetisa, Vilma, y en el de su 

relacionista pública, Gloria. Pero de Idánea no tenía nada que objetar. Ella era una dama a 

carta cabal,  recatada y respetuosa. 
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 Después de cimentada aquella amistad con el “pastor”, Gloria se dio la libertad de 

hablar directamente a los hermanos de la iglesia, diciéndoles: 

 Lo que Vilma habla proviene de Dios, pues así nos lo ha revelado el Señor. Y a 

los que no le crean, Dios los va a destruir y va a convertirlos en nada. 

 Esto repetía Gloria con insistencia, y ya puede usted imaginar los efectos que venía 

produciendo en la congregación. 

Vilma, por su lado, manifestaba su común acuerdo, y aunque era mujer, 

interesantemente decía ser la reencarnación del profeta Elías. Esto dijo por primera vez en 

una reunión de oración de la iglesia que tuvo lugar en el departamento de Gloria donde 

vivían las tres. 

Lo dijo recurriendo a frases bíblicas conocidas: 

Yo soy el Elías que había de venir para preparar el camino del Señor. El Señor 

está cerca. Todos ustedes deben escuchar su voz para escapar de su juicio. 

 Vilma no quería acaparar la gloria, y presentaba a Gloria como que era la 

reencarnación de Pedro.  

Las cosas se complicaban con el paso del tiempo, pues Gloria pasó de ser la 

reencarnación de Pedro, a ser Pedro en persona. Se entiende, San Pedro, y no el 

mentecato ése de Pedro Picapiedra. 

 

* * * 

 

 Estas confesiones que daban asidero a reencarnaciones le preocupaban mucho al 

hermano Alberto, pero por el momento no se atrevía a confrontarlas con su error. Más bien, 

decía en su corazón, medio claudicando entre dos pensamientos, por el mismo hecho de ser 

él mismo, tan joven. “A estas señoritas, o verdaderamente las has enviado Dios, o están 

locas de remate.” 

Algo extraño había en estas tres chicas esbeltas y de ojos celestes, que no se ven a 

menudo en estas tierras sagradas del Tahuantinsuyo. 

 Pero Idánea, la hermana menor de Vilma, se mantenía callada, y al parecer, como 

dice la palabra, “guardaba todas estas cosas y meditaba en ellas en su corazón”.  

Era, además, muy atractiva, y una creyente consagrada que realmente se robó el 

corazón del hermano Alberto cuando le dijo: 

Pastor, quiero decirle que estamos experimentando “una gran bendición” bajo su 

guía pastoral, pues a pesar de su juventud es usted un líder auténtico y maduro. 

 

* * * 

 

 El hermano Alberto e Idánea empezaron a salir juntos, apartados de Vilma y de 

Gloria, y poco a poco él empezó a enamorarse de ella. Y como hombre de Dios, serio y 

honesto, no quería que esta relación tan bella se truncara. Además, empezó gradualmente a 

convencerse de que esto era el propósito de Dios para su vida. 

 El reflexionaba en su corazón diciendo: “Dios dice en su Palabra que no es bueno 

que el hombre esté solo, y que él le haría una ayuda idónea para él. . .” 

 En ese preciso momento, se percató del parecido de la palabra “idónea” con el 

nombre de su amada: Idánea. Este hecho le llenó de dicha. Idánea parecía ser la mujer 
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idónea que Dios había puesto en su camino para que fuera su “ayuda idónea” y su 

compañera en la vida y en el ministerio cristiano. ¡Su mismo nombre se convirtió en una 

revelación divina para él! Y aunque Idánea no reaccionara del mismo modo al parecido de 

su nombre con la palabra “idónea”, él empezó a convencerse de que esta relación era la 

voluntad de Dios.  

El mismo hecho de que Idánea no se relacionara tanto con su hermana Vilma y con 

Gloria, le parecía ser una prueba de la buena voluntad de Dios, agradable y perfecta. 

 

* * *  

 

 Pero a solas, otra vez volvía a sumirse en la duda. Después de todo, la vida es algo 

serio, e igualmente era seria su vocación pastoral. 

 En uno de esos momentos a solas con Dios, vino la confirmación de sus 

inquietudes. De repente, como una revelación del cielo, se dio cuenta de que el apellido de 

Idánea era Pamíes, y él lo leyó así: “¡Pa mí es!” 

 Y dando un salto de alegría, exclamó diciendo: “¡Gloria a Dios! ¡Aleluyáaa! ¿Qué 

mayor confirmación de la voluntad de Dios podría yo esperar? ¡Sin lugar a dudas, Idánea 

pa mí es! (Idánea para mí es).” 

 El exclamó: “¡Idánea Pamíes! ¡Aleluyáaa!”  A propósito de este apellido, Pamíes, 

me parece ser de Argentina, porque en el Perú nunca lo he escuchado  

Era tal su regocijo, que no se había dado cuenta previamente de que había empezado 

a reírse solo, y estrepitosamente. 

 

* * *  

 

 El hermano Alberto poco a poco se fue enamorando perdidamente de la señorita 

Idánea Pamíes, la ayuda idónea que Dios había destinado para él. Fue recién entonces, 

cuando él ya estaba locamente enamorado de ella, que ella empezó a cumplir su extraña 

misión. 

 Al verle tan disciplinado en los negocios de su Padre, tanto en la iglesia como en el 

STP, o acaso ansiosa de pasar más tiempo juntos con él, le dijo: 

 Alberto, ¿para qué estudias tanto? El Señor le ha dicho a Vilma que eso es pura 

letra muerta. Dios tiene muchas cosas grandes para ti si te unes a nosotras y si obedeces sus 

mensajes que él nos envía por medio de Vilma. El es maravilloso y amoroso; a nosotras nos 

ha enseñado cosas muy profundas y nos ha dado lecciones rápidas, porque él está 

acelerando su accionar en este tiempo profético. 

 Pero Alberto le respondía vehementemente: 

 Yo debo terminar mis estudios teológicos, porque este es el voto que hice a Dios 

cuando él me llamó a su servicio. Tengo que cumplir con mis estudios para poder servir en 

el ministerio con eficiencia y dignidad. 

 Pero Idánea respondía: 

 Es que el Señor quiere que te apartes del STP y que dejes esos estudios, porque 

quiere tratar contigo al igual que con nosotras. Si tú obedeces la voluntad de Dios, puede 

que yo te acepte y corresponda a lo que tú sientes por mí. 
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* * *  

 

 Algo desconcertado, al mismo tiempo que profundamente ligado sentimentalmente 

a Idánea, el hermano Alberto parecía convencerse de la profecía de ella y de sus 

compañeras. Pero algo lo detenía para no convencerse del todo. 

 Idánea esperaba a Alberto en la puerta del STP todos los días, y tomados de la mano 

iban juntos a su oficina en la iglesia. De este hecho se dio cuenta Haydée, su buena amiga y 

compañera de estudios, quien tuvo la premonición de que algo pudiera estar andando mal. 

 Cierta noche, al ver que Idánea había llegado, Haydée le dice: 

 Alberto, afuera te está esperando tu “idónea”, perdón, tu Idánea. ¡Qué pesada que 

es! ¡No te deja ni a sol ni a sombra! Es muy bonita, pero no sé. . . Presiento que algo no está 

bien con ella. Ten cuidado, Alberto: ¡La “idónea” puede resultar siendo la “errónea”! 

 

* * *  

 

 Precisamente, cuando Alberto salió a la puerta, Idánea llegó a dar un certero ataque. 

Le dijo: 

 Alberto, Dios le ha dicho a Vilma que creas a su Profetisa y que dejes los estudios 

de una vez, porque él tiene otra cosa mejor para ti. 

 Alberto, intentando despejar su confusión, le dice: 

 Está bien, te voy a hacer caso. Solamente déjame terminar el presente ciclo de 

estudios, y no volveré al STP. 

 Idánea Pamíes, respirando el aire de la victoria, expresó su profunda satisfacción.  

Los dos fueron caminando, tomados de la mano, por el largo boulevard.  

Esa noche pasearon más tiempo como una pareja comprometida. Y con el 

transcurso de los días su amistad se hizo más estrecha. El empezó a ir a la casa de los 

padres de ella, y ella a la casa de él. Hacían sobremesa y veladas, y él era recibido con 

todos los honores de un pastor ordenado. 

 

* * *  

 

 

 Las tres señoritas no cejaban en hacer que el hermano Alberto se convenciera de sus 

profecías, y vigilaron para que cumpliera su promesa de abandonar sus estudios en el STP. 

Cuando era tiempo de empezar el nuevo ciclo de estudios, ellas tres no lo abandonaban ni 

un solo momento. 

 Había transcurrido una semana de clases y el hermano Alberto no se había 

matriculado, pues se había resignado a abandonar sus estudios.   

Pero algo en su corazón no lo dejaba tranquilo. Algo le decía que lo que ocurría 

estaba mal. 

 El continuó siguiéndoles la corriente, pero en un momento de descuido, en una 

decisión trascendental en su vida, fue al STP y halló que le estaban esperando para que se 

integrase a las clases. Aun cuando había transcurrido mucho tiempo desde el inicio de 

clases, habían avanzado poco por esperarle a él. 
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* * *  

 

 El hermano Alberto se matriculó para el nuevo ciclo y comenzó a asistir a clases, a 

pesar de que estaba un tanto fuera de foco a causa de la tardanza. 

 Cuando se acercó la fecha de los exámenes, no se presentó al examen de Griego. 

Como no había estado en las clases desde el comienzo, se hallaba desubicado respecto de 

esta materia. Pero dos semanas después, el profesor tuvo la gentileza de anunciar una 

segunda oportunidad, un nuevo examen para los que no habían logrado pasar el primer 

examen, y para él, que no se había presentado al primero. 

 En eso vino a su mente este pensamiento: “Si Dios me ha abierto las puertas del 

STP para prepararme para su obra, él me ayudará a no perder este ciclo.” 

 El se propuso hacer un voto a Dios, y le dijo en su corazón: “Oh Señor, si tú me 

ayudas a aprobar el curso de Griego, nunca más dudaré de que esto que estoy haciendo es 

tu voluntad. Dame sabiduría para tomar esta decisión.” 

 Como él no había estado en las primeras clases de Griego, pensaba que le sería 

imposible aprobar el curso, pero con todo se preparó para el examen, confiando que Dios le 

iba a revelar su voluntad.  

 Entró a la sala del examen, recibió la prueba, se le aclaró la mente, y pudo traducir 

lo que tenía delante. Le parecía que conocía el griego desde hacía tiempo, como quien dice: 

“¡Milás heliniká!” 

 Esperó los resultados del examen, y pasados unos días el profesor entró al aula y 

exclamó:  

 Quiero felicitar al alumno Alberto Sánchez, quien ha sacado la nota más alta del 

curso. El suyo ha sido el mejor examen. 

 Un gozo inefable se apoderó de él. Dios le había respondido; ésta era la señal de 

Dios para no dudar más de sus propósitos de que se preparase para el ministerio sagrado. 

 

* * *  

 

 Cuando Idánea Pamíes se enteró de esto, montó en cólera y le dijo: 

 ¡Te has burlado de Dios! ¿Cómo puedes haber hecho esto? ¡Tú no crees que Dios 

se manifiesta en nosotras! ¡Va a venir un castigo muy grande sobre ti, y Dios te va a 

abandonar! Además, tengo para ti un encargo de Vilma. Ella dice que el Señor le ha 

hablado esta palabra para ti: “Mi hija es una profetisa y una sierva mía. Tienes que creer en 

ella; ella te guiará a toda la verdad.” 

 Pero con valentía y sin titubeos, Alberto le respondió: 

 Si ella fuera profetisa de Dios, sabría que Dios me llamó y que hice la promesa de 

prepararme en el STP para servirle mejor. Yo he visto su mano hasta ahora, y si Vilma 

quiere desviarme de su propósito, ella no es profetisa de Dios. 

 Idánea quedó contrariada y resignada, porque se dio cuenta de que Alberto se le 

estaba escapando de las manos y que todo estaba llegando a su fin. Pero en un nuevo 

intento por someterlo, atinó a decirle: 

 Si tú así lo crees, ¡a ver díselo a ella misma! 

 

* * *  



 

 

                                                                         41 

 

 

 

 Así fue que acordaron tener una reunión. Ellas lo citaron a su departamento, y él 

acudió con valor. Gloria abrió la puerta en silencio, e Idánea, con un movimiento sexy 

entrecruzó las piernas al sentarse en un mullido sillón. 

 Vilma le invitó a tomar asiento y le dijo: 

 Alberto: Dios me ha levantado como su profetisa, y hoy día tienes que tomar una 

decisión: Creer que Dios me ha hecho su profetisa, o no creerlo. Si no crees, estarás 

afrentando al Espíritu de Dios. 

 El hermano Alberto le respondió: 

 Tú no eres profetisa de Dios, y todo lo que hablas son falsedades y herejías. Tu 

doctrina de la reencarnación no es bíblica ni procede de Dios. 

 Ella se enfureció, pero se contuvo.  

El pastor pensó que le atacaría, pues sus ojos celestes y hermosos se pusieron rojos 

e irradiaban odio.  

 Vilma se transformó en un monstruo, y le gritó: 

 ¡Si no crees, sal de mi casa inmediatamente! ¡Tú no eres digno de estar en este 

lugar que Dios ha santificado! 

 El hermano Alberto respondió con voz firme, clara y segura: 

 Tú has venido para mortificar la obra de Dios en la Iglesia “Viento Recio”, y sólo 

sirves de tropiezo a los hermanos. Si de veras procedieras de Dios, no estarías haciendo 

esto. Si tú crees que eres profetisa de Dios, eso es tu problema. Yo me voy tranquilo, 

porque sé que por fin se ha roto la cadena que me aprisionaba. 

Se dirigió a la puerta, sin escuchar a la profetisa que dictaba inimaginables 

sentencias contra él. 

  

* * *  

 

 Aquella noche Dios rompió su yugo y sus ataduras.  

El continuó sus estudios en el STP y se fortaleció en su ministerio como pastor 

ordenado. Y prosiguió estudios cada vez más complejos y profundos en la California 

Graduate School of Theology y la California Biblical University of Peru, y a su debido 

tiempo alcanzó el doctorado. 

 Actualmente, el Dr. Alberto Sánchez es el abanderado del axioma según el cual 

existe una relación directamente proporcional entre el estudio teológico acreditado y el 

ministerio cristiano, pues ambos se complementan como la teoría y la práctica. Además, es 

catedrático de Teología Científica en la CBUP y un abanderado de la Profesionalización del 

Pastorado Latinoamericano (PROPALA). 

 

 Algo más te diré: A su debido tiempo él conoció a su verdadera “ayuda idónea”: 

Una linda chilenita del mundo del teatro, ex vedette y artista de pasarela, convencida como 

él de que no existe en esta vida y en el más allá mayor placer que el de entender a Dios y 

conocer sus planes estratégicos por medio de la investigación bíblica hecha a conciencia. 

 

º  º  º 
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 En el verano de aquel año fui invitada por el Supervisor Nacional de la Iglesia 

Evangélica del Código Secreto, para participar en la Convención Nacional de Mujeres en 

una provincia del departamento de Junín, pues se iba a hacer resaltar en ella la dimensión 

profética  del ministerio de la mujer, para lo cual se necesitaba la presencia de siquiera una 

mujer invitada para exponer sobre el tema. 

 Varios años después, al volver a cruzar aquella vez la nevada cordillera de los 

Andes han vuelto a mi mente recuerdos de lo vivido, cuando mis compañeros de viaje que 

iban a la misma convención fatal, exclamaban llenos de alegría: “¡Aleluya! ¡Gloria a Dios! 

¡Qué viaje más maravilloso! 

 Aunque el final no resultó nada maravilloso para mí, como mujer, como ser 

humano, como paso a relatar. 

 

* * * 

  

 En la noche anterior a la inauguración de la Convención, asistí la primera y única 

vez a la iglesia local, sin imaginarme que me metería en el ojo de la tormenta. 

 Siendo yo una joven “convencional”, quiero decir, llegada para la Convención 

Nacional, el pastor me invitó a pasar adelante para presentarme ante la congregación y para 

que les compartiera el motivo de mi presencia en la ciudad. Pero ocurrió que una diaconisa 

interrumpió mis palabras levantando la mano, y exclamó: 

 ¡Pastor! ¡Pastor!  

 El pastor, evidentemente sorprendido de tal interrupción, calló. Y como el que calla, 

otorga, la diaconisa prosiguió: 

¿Cómo es posible que usted le permita usar el púlpito a ella? 

 De inmediato se puso de pie un hermano y manifestó ante mi desconcierto: 

 ¡La hermana no es ninguna santa! 

 La congregación toda comenzó a aplaudir, no con el aplauso de la alabanza a Dios, 

sino con el aplauso de la protesta y de la desaprobación, que suenan igual pero expresan un 

ánimo diferente. 

 Y asustada me pregunté en voz baja: “¡Dios mío! ¿Qué está sucediendo aquí?” 

 

* * *  

 

 Comprendiendo la situación, el pastor se acercó a mí y me habló cariñosamente: 

 Hermanita, ¿podría pararse de espaldas a la congregación? 

 Me pareció absurda su petición, porque la iglesia nunca debe ser confundida con 

una pasarela. Pero ante tanta amabilidad de quien me había invitado para ser presentada 

ante la congregación, un tanto aturdida hice lo que me pidió, esperando que luego me 

agradecería y me invitaría a tomar asiento. 

 Pero esto es lo que ocurrió. . . El pastor me dijo acusadoramente: 

 ¡La congregación tiene razón, hermana! ¡Usted está en pecado! 

 Prosiguió con su mordaz comentario, y explicó: 

 En primer lugar, una mujer cristiana no debe usar zapatos calados que permitan 

ver sus pies, porque así sus pies son vistos por el mundo, lo cual es inmundo. De igual 

manera, una mujer cristiana no debe usar falda corta, porque sus piernas son vistas por el 
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mundo, lo que de ninguna manera conduce a la santidad. Y de remate, ¡usted se ha cortado 

el cabello! 

 

* * *  

 

 Años atrás, a pedido del pastor y de la iglesia de la cual yo era miembro, me había 

hecho crecer el cabello hasta más bajo de las rodillas. Pero con el paso del tiempo, y en otro 

ambiente congregacional, empecé a usar el cabello más corto, como el resto de las chicas, 

pero no tan corto como para merecer una condenación.  

Ya me había olvidado de la imposición clerical, a medida que mi testimonio y mi 

reflexión de la Palabra de Dios eran enriquecidos continuamente en el Aula Magna de la 

California Biblical University of Peru (CBUP), cuya Santa Sede se encuentra en la Avenida 

Brasil 1156.  

 Luego, el pastor exclamó con voz de arcángel: 

 ¿Qué hacemos con esta pecadora? 

 Todos a una, gritaban diciendo: 

 ¡Disciplínala! ¡Disciplínala! 

 Por mi mente aturdida empezaron a entreverarse las escenas de la pasión del Señor, 

cuando la multitud manipulada pedía a Pilatos: “¡Crucifícale! ¡Crucifícale!” 

 Sus palabras retumbaban en mi cerebro. Pero de repente se produjo un providencial 

apagón, y el templo quedó en tinieblas. Y el pastor, levantando la voz para sobreponerse al 

bullicio suscitado, manifestó: 

 ¡La reunión queda suspendida para mañana! 

 

* * * 

 

 Fueron saliendo los hermanos uno tras otro en medio de murmullos, y finalmente 

salí yo hacia el espacio más claro, que era la puerta de la calle. No me percaté en qué 

momento desapareció el pastor Apagón, porque parece que se apartó a un cuarto contiguo, 

para palpar sus objetos personales. 

 Una vez en mi alojamiento me puse a llorar y a pensar en lo injusto y equivocado 

que estaba aquel siervo de Dios con respecto a mi persona. Empecé a observar lo absurdo 

de los argumentos legalistas que se esgrimen para pisotear los Derechos Humanos de la 

Mujer, aunque jamás había parafraseado previamente para mí, personalmente y como 

mujer, el concepto de “Derechos Humanos”. 

 

* * *  

 

 

 Al día siguiente me dirigí a la Plaza de Armas de la ciudad, para esperar junto con 

los demás “convencionales” la llegada del Supervisor Nacional y de su flamante esposa, 

que en comparación de todas nosotras, las convencionales, ¡era toda una Barbie!  

Ella también venía para la gran fiesta espiritual que estaba a punto de empezar, y 

que sin duda me haría olvidar la humillación que sufrí la noche del apagón en aquella 

pasarela, perdón, en aquella iglesia evangélica. 
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Por mi mente pasaron pensamientos hermosos, pues a aquel apagón providencial, 

sin duda sucedería el plenilunio de la fiesta espiritual, a la cual yo había sido invitada por el 

mismo Supervisor Nacional para estar al lado de su Barbie, digo, de su esposa. 

La banda de la iglesia estaba presente y se aprestaba a recibir con bombos y platillos 

al líder nacional y a la élite de la Iglesia Evangélica del Código Secreto. 

Entonces descendió de su auto el Supervisor Nacional y saludó al público 

congregado con su clásico saludo pentecostal: “¡Gloria a Dios! ¡Aleluyáaa! ¡Bendiciones, 

hermanos!” 

 

* * * 

  

El recibimiento fue de lo más grande, entre aplausos y el ruido estridente de la 

banda de músicos. 

Pero de pronto, sucedió algo que ocasionó un shock a todos los presentes. 

Cuando la esposa del Supervisor Nacional bajó del auto, ni bien asentó sus pies en 

tierra, la banda fue silenciada por un dirigente local, y los aplausos se desvanecieron. 

La alegría se convirtió en pesado murmullo. Y en ese preciso instante surgió de 

entre la multitud una Profetisa que proclamó la palabra de Dios diciendo a gran voz: 

¡Pueblo mío! ¡Yo quiero santidad para ti! ¡Pero para que sepas, anoche, juntos con 

el apagón, ha llegado una anticristo, y ahorita acaba de llegar la segunda anticristo! 

Y prosiguió levantando más la voz: 

¡Pueblo mío! ¡Tened cuidado, porque si os acercáis a ellas resultaréis sellados con 

el Seiseiseis! 

 

* * *  

 

Todos se dieron cuenta de que se refería al vestido y la presentación personal de la 

Barbie del Supervisor Nacional, que como era la esposa de quien me había invitado a viajar 

para la Convención, yo me encontraba a su lado, después de haber sido la única que le 

extendió la mano para saludarla y recibirla con una sonrisa de amabilidad. 

La Barbie del Supervisor Nacional, que era la predicadora principal anunciada para 

la Convención, me preguntó: 

¿Qué está pasando aquí? 

Yo le respondí: 

Descuide, hermana, es una reacción de ellos a nuestra manera de vestir. 

Mientras quedábamos boquiabiertas y en silencio, la gente, tanto cristiana como no 

cristiana corrían despavoridos hacia la Iglesia Pentecostal. ¡Era una verdadera estampida! 

En mis adentros dije: “Parecería que corren de la presencia del mismísimo 

demonio.” 

 

* * * 

 

Después del apagón vino la estampida. Pero sin duda el fanatismo no alcanzaría a 

penetrar los muros sagrados de la Convención Nacional de Mujeres iluminada por el 
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plenilunio de la reflexión teológica y de la libertad con que Cristo nos hizo libres también a 

las mujeres. Eso pensé. . . 

Llegado el momento del acto de apertura de la Convención, el Pastor Apagón, de 

cuyas manos me libró el providencial apagón en la noche anterior, se dirigió al púlpito para 

inaugurar la fiesta espiritual. Pero se desvió un poquito de su ruta al púlpito para acercarse 

a mí y chotearme entregándome mi carta de expulsión de la Convención. 

Una vez arriba, en el púlpito, dio una breve exhortación a la santidad del pueblo de 

Dios, a la cual siguió algo totalmente inesperado para todos los convencionales. Primero se 

refirió al vestido de la mujer cristiana, describiendo sus zapatos, su falda y su pelo. Y a 

continuación anunció que tendría lugar algo especial. Lleno de regocijo lo anunció en los 

siguientes términos: 

Amados hermanos, en lugar del Discurso de Inauguración programado (que 

estaba a cargo de la Barbie), tendremos el “Lavamiento de Pies”, destinado a las hermanas 

que nos visitan. 

La Barbie del Supervisor Nacional se quedó pasmada, y me preguntó: 

Hermana, ¿qué está pasando aquí? A ti te tocaba dar las palabras de bienvenida, 

no al Pastor Apagón. Después de todo esta es una Convención Nacional de Mujeres, 

centrada en la temática del ministerio profético de la mujer. . . 

Le respondí: 

Es que dicen que nosotras dos somos pecadoras. A mí me acaban de informar de 

mi expulsión de la Convención, y a usted la acaban de excluir de la predicación y de toda 

otra intervención. 

Después de anunciar el nuevo curso de la agenda del día, el Pastor Apagón dirigió 

triunfalista a donde estábamos las dos, y al verme hablar con la Barbie, se acercó a mí y me 

dijo: 

¡Este lugar es santo, y ya no te pertenece a ti! Para que no nos contamines, 

¡mejor, lárgate! 

 

* * * 

 

La Barbie del Supervisor Nacional, al ver tal falta de respeto de un siervo de Dios 

ante una mujer, tuvo el valor de decirle: 

Pastor, usted está equivocado. . . 

Como el Pastor Apagón se detuvo en seco, ella prosiguió a hacerle una pregunta 

comprometedora: 

Pastor, ¿usted ha leído alguna vez la Biblia? 

El pensó que ella tendría un argumento contundente debajo de su manga, y prefirió 

desarmarla psicológicamente de antemano. Así cometió la imprudencia más grande de toda 

su vida, la de contestar: 

¡NO ES NECESARIO LEER LA BIBLIA! 

* * * 

 

Aquella fue una imprudencia mortal. Pero peor fue lo que dijo la Falsa Profetisa, 

que de repente reapareció al lado del Pastor Apagón, como si se tratase de su sombra. Ella 
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era la diaconisa que en el culto de la noche anterior llevó al pastor a faltar contra los 

Derechos Humanos de la Mujer.  

Ella intervino prepotentemente en el diálogo para apuntalar el argumento del Pastor 

Apagón, y nos explicó: 

La Biblia sólo sirve para echar fuera demonios, y para ponérsela a los enfermos 

en el chupo o en la parte que les duele. Lo importante es orar, ayunar y hacer vigilia. 

Y pensando que nosotras dos estábamos molestando al Pastor Apagón, a SU pastor, 

añadió: 

¡No hay que molestar a este siervazo de Dios, porque si se atreven a proferir una 

sola palabra más contra el Ungido de Jehová, Dios va a mandar ahora mismo fuego 

consumidor sobre ustedes! 

 

* * *  

 

Al escuchar tales amenazas, la Barbie del Supervisor Nacional levantó su mano al 

cielo y dijo: 

¡Señor y Dios mío! ¡Tú que conoces los corazones, demuéstranos ahora que esta 

profecía no proviene de ti, y que esta mujer es una Falsa Profetisa! ¡Demuéstranos 

mandando fuego consumidor sobre ella! 

Y dirigiéndose a la Falsa Profetisa con impresionante autoridad y gran descarga de 

adrenalina y poder psicológico y espiritual, le dijo en voz alta, como si un demonio fatal 

hubiese tomado posesión de ella: 

En el nombre de Cristo, ¡sal fuera! 

Y la Falsa Profetisa, creyendo que se refería a ella, salió corriendo 

desesperadamente, como perro con cuete, como si el diablo se le hubiera echado encima 

para descuartizarla y comérsela viva.  

Así desapareció definitivamente del escenario de la Convención y de la política 

gerencial que estaba en acción. 

 

* * * 

 

Sentí gran liberación. Presentía que la Falsa Profetisa y el Pastor Apagón estaban en 

pacto satánico, para echar a perder la Convención Nacional de Mujeres, y que por fin 

estábamos liberados del espíritu del mal. 

No faltaron mujeres, y también varones, que sintiendo lo mismo lloraban de 

emoción y expresaban con voz potente: “¡Aleluyáaa! ¡Gloria a Dios! 

Parecía que la manifestación de Dios empezaba a sentirse en la Convención 

Nacional de Mujeres. Tras unos minutos en que la agenda de la Convención quedó 

suspendida, se acercó a nosotras dos un grupo de hermanas, y con mucha amabilidad nos 

pidieron que pasáramos a una sala contigua para “el Lavamiento de Pies”, que dizqué “era 

parte de los actos de inauguración de la Convención”, aunque no estaba en la agenda 

impresa. 

Accedimos, pensando que se trataba de un ritual de bienvenida, como cuando 

humildemente el Señor lavó los pies de sus discípulos. Aunque sentíamos que éramos 

indignas de esta demostración de honor, no prestamos objeción. 
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* * * 

 

Una vez en la Sala del Lavamiento de Pies, nos pidieron que nos sacáramos los 

zapatos. 

La Barbie del Supervisor Nacional se ofreció humildemente, que fuésemos nosotras, 

más bien, las que realizáramos este acto simbólico en honor de las mujeres de la iglesia 

local. 

En eso, una hermana se acerca a nosotras portando un enorme cuchillo en sus 

manos. 

Era un cuchillo bien afilado. Nos hubiésemos desmayado en ese instante de horror, 

si no fuera porque yo entendía lo que conversaban esas mujeres en quechua, su lengua 

nativa. 

Le dije a la Barbie que no tuviera miedo, y que optáramos por respetar en tal 

momento su minicultura evangélica local. Después de todo, esto era parte de nuestra misión 

como líderes en el pueblo de Dios. 

Era evidente que dicho ritual era un recurso de última hora, como el lector podrá ver 

más adelante. 

 

* * *  

 

De lo que hablaban en quechua las hermanas, comprendí que el acto del lavamiento 

de los pies no era como el acto realizado por Jesús. Se trataba, más bien, de remover con la 

punta del cuchillo “el pecado de los pies”. Es decir, eliminar los residuos de pintura del 

pedicure en las uñas de los pies de la Barbie del Supervisor Nacional. 

Es probable que con anterioridad a su llegada, ellos se habían enterado que ella 

usaba pedicure. Con el pecado de pedicure, ella no podría ni siquiera ingresar a la sala de la 

Convención, y menos exponer la Palabra de Dios en el acto de inauguración. 

Nos informamos después que se había suscitado un gran conflicto en el seno del 

liderazgo de la Convención Nacional y que se había llegado a una negociación conciliadora 

para que la Barbie del Supervisor Nacional pudiera participar en los actos de la Convención 

como estaba previsto, sin que toda la agenda fuera afectada por la intransigencia de unos 

pocos líderes macho-chauvinistas de la iglesia local, nuestros supuestos anfitriones. 

Por eso se acercó otra hermana a la Barbie y le entregó una peluca de larga 

cabellera, que alcanzaba, como Dios manda, hasta más debajo de sus nalgas.  

Como a ella le habían mandado para entregar la peluca a la predicadora, le dijo: 

Hirrmanita, para qui súbis púlpitu pridicarrr, póngasilu estu, porque si no, il 

pasturrr no va dijarrr pridicarrr. . . 

La Barbie responde: 

¡Nooo! ¡NO, hermana! ¡Por favor, NOOOOO! 

 

* * *  

 

En ese preciso momento entró en la Sala del Lavamiento de los Pies, el Supervisor 

Nacional, esposo de la Barbie, y todos se quedaron paralizados, pues lo de la peluca no 
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estaba incluido dentro de los términos de la negociación con los pastores y líderes locales. 

Se trataba de una jugada sucia del Pastor Apagón y de la Falsa Profetisa, con el propósito 

de humillar definitivamente a la mujer que tenía a su cargo la exposición de la Palabra de 

Dios, para minar su autoridad como sierva de Dios y líder de la iglesia a nivel nacional, y 

para hacer añicos su autoestima y su ministerio profético. 

Pero esta última jugada, una vez al descubierto, minó definitivamente el poder del 

Pastor Apagón y de la Falsa Profetisa, que era quien actuaba como consultora y asesora del 

pastor y del liderazgo local. 

Una vez desarmados la Falsa Profetisa y el Pastor Apagón, la Convención Nacional 

de Mujeres prosiguió con su agenda sin otra novedad. Sólo que no se trató del tema 

principal, que había sido programado y anunciado a nivel nacional: “La dimensión 

profética del ministerio de la mujer.” 

 

* * *  

 

¿Y qué significa, después de todo, “la dimensión profética del ministerio de la 

mujer”? 

Casualmente, para aclarar eso se requería de aquella Convención Nacional de 

Mujeres. Pero en resumidas cuentas, quiere decir que la mujer, al igual que el hombre, y sin 

dejar de ser mujer, puede conocer la voluntad de Dios a causa de su llamamiento y su 

conocimiento de la Palabra de Dios, y debe proclamarla sin ninguna traba impuesta por el 

liderazgo eclesial o por los prejuicios machistas tanto de los varones como de las 

“varonas”, que a menudo estorban la obra de Dios. 

Entonces, ¿la Convención Nacional de Mujeres fracasó en su objetivo de 

desarrollar el tema de la dimensión profética del ministerio de la mujer? ¡Qué fatalidad! 

¿Esu criis hirrmanita? ¡Si no hubiera sido por lo que ocurrió en ese oscuro rincón 

de la serranía peruana, no se hubiera escrito esta historia que ha dado la vuelta al mundo 

despertando las conciencias dormidas!  

 

* * *  

 

Cuando escribí el título original de la presente historia, que era “Convención Fatal”, 

no quería decir que lo ocurrido fue una fatalidad o una desgracia, o que fatalmente nos 

hundiera a las tres protagonistas femeninas, incluida la Falsa Profetisa, y a todas las 

mujeres del mundo en la humillación del Anticristo, sino que todo estaba establecido 

irrevocablemente por los designios del Altísimo, y sus planes a corto, mediano y largo 

plazo, ya no en ese rincón de la sierra, sino a lo largo y ancho del planeta Tierra. 

De ese hito histórico al reconocimiento del ministerio profético de la mujer en la 

Iglesia Evangélica del Código Secreto, no dista mucho trecho. Y ya se habla de que esto se 

viene en los próximos años, gracias al impacto de la Pastoral Latinoamericana desarrollada 

por la California Biblical University of Peru (CBUP) y de esta humilde contribución 

literaria. 

 

º   º   º 
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 En esta genial historia de la Dra. Carmen Espinoza Bravo, promotora de los 

Congresos de Maestros de la Escuela dominical (COMED), el comentario de ella misma ha 

sido incluido al final de su historia para formar parte inseparable de ella, porque de veras se 

lo merece. 

 Ella escribió esta historia como parte de su capacitación en el curso de “Editing: 

Formación Editorial para Escritores y Artistas”, en el contexto de la Santa Sede de la 

CBUP. 

 Se trata del testimonio personal de alguien que aparte de ser enfermera y Doctora en 

Ministerios es prioritariamente una maestra de la Escuela Dominical, apasionada por la 

gloria que la educación cristiana representa para la Iglesia Evangélica, pero incomprendida 

y discriminada en sus derechos humanos por aquellos en la iglesia a quienes desde estas 

páginas convocamos a la reflexión y a engrosar las huestes de los COMED. 

 

* * * 

 

 Pero algo preocupa de veras respecto de esta historia: ¿A qué se deberá en que en 

algunas iglesias locales no es el Señor el que pone al pastor, sino alguna sombría mujer que 

actúa como profetisa de un pastor cortado a la medida de ella. 

 Sería del caso investigar con los métodos y recursos del periodismo de investigación 

qué nexos financieros, religiosos, babosos, sexuales o de otro tipo existen entre estas 

parejas de partículas cuánticas que tanto daño ocasionan a la Iglesia de Dios. 
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LOS ZOMBIES CRISTIANOS 
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 Ese atardecer me encontraba batallando en la computadora para dar comienzo a la 

separata académica para mi Conferencia Magistral sobre Comunicación. Se trataba de un 

tema que no había desarrollado previamente, y el reto era traducir las ideas en palabras 

fáciles de entender.   

Cuando hay de por medio un compromiso, mucho tiempo puedo pasar como el 

perro que va a acostarse a dormir y que, no sé por qué, tras la quinta vuelta que da 

alrededor de su eje, o su rabo, se acomoda suavemente sobre su lecho. 

 ¿Te has fijado en el perro, Calongo? 

 Sí doc, pero no se me ha ocurrido contar las vueltas que da antes de acostarse a 

reposar en los brazos de Morfeo. 

 Justamente, se acuesta tras la quinta vuelta, como si estuviera genéticamente 

programado, salvo los perros de pedigree, que suelen obviar el ritual. 

Así me encontraba yo, bastante tenso, dando vueltas alrededor de mi computadora, 

cuando recibo el socorro de un ángel que descendió de El Alto y me habló por teléfono. 

 

* * * 

 

 Antes de viajar a Tupiza, tras haber pasado al retiro, el Comandante Alf Porty, mi 

colega del Servicio de Inteligencia, me pidió que atendiera a su sobrino Angel, con quien 

ha compartido MISIONOLOGICAS.  

Angel me dice que ha caído en El Prado, justo frente al rascacielos donde está mi 

departamento, y pregunta: 

¿Podría recibirme ahora que estoy frente a su casa? 

Al abrir la puerta me encuentro con un muchacho bastante tierno y simpático, que 

no hace mucho ha terminado la secundaria. Y me dice: 

Quiero hacerle algunas preguntas con relación a las historias cortas que escribe en 

MISIONOLOGICAS. La última que he leído es “Un OVNI en Tel Aviv”. Empecé a leerla 

desde el final, como acostumbro hacer con todo lo que leo, para ver si vale la pena leerla 

desde el comienzo. Me parecen super sus historias, ¡y las de sus estudiantes no se quedan 

atrás! ¡Realmente esto es admirable! ¡Es increíble! 

 

* * *  

 

 Le miro, y me miro yo mismo cuando tenía su edad. La misma contextura, el mismo 

aspecto, el mismo color, las mismas inquietudes, la misma fe. . . 

 También en eso de leer de atrás para adelante se parece a mí, que de tanto leer al 

revés, terminé aprendiendo el hebreo, la lengua sagrada, en que los libros empiezan al final 

y terminan al principio. 

 Entonces viene la pregunta de rigor: 

Supongo que has leído la historia, “Seguimiento al Sujeto MSHYJ-2”, que 

escribió tu tío Alf acerca de mi persona, cuando fue comisionado por el Servicio de 

Inteligencia para monitorear todos mis movimientos. 

¡Fue la primera que leí! Desde entonces siempre tuve el deseo de conocerle 

personalmente. 
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* * * 

 

Mi mención del Servicio de Inteligencia le facilita proseguir el diálogo.  Expresando 

mucha sensibilidad me dice: 

Es el caso que esta institución tiene en la mira a muchas iglesias evangélicas y a 

sus pastores y dirigentes, porque de algunas de ellas les llega alarmante información sobre 

estafa, y  explotación. Esa es la razón por qué estuvo en su mira usted y su programa en 

Radio “Cruz del Sur”, que tanto éxito tuvo.  Ellos querían saber qué había detrás de todo 

eso y terminaron siendo sus amigos. . . 

Pero yo presentía que él quería hablarme de otra cosa. . .  

 

* * * 

 

El prosigue: 

Le diré que el contacto de mi tío con usted, y vuestra amistad que echara raíces de 

inmediato, terminó por traer bendición a muchos, empezando por mi familia.  

¿En qué sentido? 

En que llegamos a captar el evangelio de una manera diferente de lo que ocurría 

en la iglesia evangélica donde asiste mi familia. 

¿En qué sentido? 

El suyo es un evangelio novedoso y emocionante. En la iglesia siempre se dice lo 

mismo y se nos llega a cansar. Allí, mi familia y yo nos hemos convertido en una voz que 

clama en el desierto, porque la gente se ha convertido en zombies, en muertos vivientes, 

con quienes es imposible toda comunicación. Y nosotros mismos estábamos en vías de 

terminar como ellos, cuando ocurrió aquéllo. . . 

Pero yo presentía que él quería hablarme de otra cosa. . .  

 

* * * 

 

Me dice que se siente muy solo, y que quería agradecerme por escribir las historias 

de MISIONOLOGICAS, porque en ellas ha encontrado compañía y vida.  

Le digo: 

Te agradezco tu gesto, y te garantizo que las publicaciones de Editorial Juan 

Ritchie, particularmente las de su rubro Indice Expurtatorius – Libros Prohibidos, te van a 

proveer en tu casa de una vasta biblioteca que te va a servir de compañía e inspiración. A 

ver, has la prueba de compartirlas con tus amigos zombies. Dales nuestro Email: 

cebcarcbup@gmail.com  

Y añado: 

Y en cuanto a que te sientes como una voz que clama en el desierto, estamos en 

buena compañía, porque los que claman, proclaman. Pero a toda costa hay que evitar que el 

desierto exterior se te meta adentro y se convierta en tu desierto interior, y te conviertas en 

zombie.  

Pero yo presentía que él quería hablarme de otra cosa. . .  

 

* * * 

mailto:cebcarcbup@gmail.com
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El Angel estuvo en nuestra casa como dos horas, hasta que recibió una llamada a su 

celular. Su padre estaba preocupado por su tardanza, pero se tranquilizó cuando le dijo: 

Estoy en la casa del Doctor Don Trepanación de la Mancha. En breve ascenderé a 

El Alto. 

Seguimos conversando un rato más del tema que a él más le preocupa: Su tristeza de 

ver a sus amigos en la iglesia, señoritas y jóvenes como él, convirtiéndose uno tras otro en 

zombies, en muertos vivientes, con quienes es imposible comunicarse porque llevan dentro 

de sus almas un desierto aterrador. 

Pero yo presentía que él había venido para hablar conmigo de algo personal. 

 

* * * 

 

Entonces me cuenta:  

Hace unas semanas estuve en Tupiza, invitado por mi novia, que es de allá. Ella 

quería presentarme a su familia. 

En mis adentros, exclamé ¡BINGO! Y para animarle a proseguir le digo algo que es 

de todos sabido: 

Ella debe ser muy linda, ¿verdad? Porque las chicas de Tupiza tienen fama de ser 

más lindas que los mismos ángeles del cielo. . . 

El sonríe, pero de pronto su alegría se ensombrece cuando dice: 

Salimos a pasear con su mamá por la plaza mayor, y nos chocamos allí con un 

grupo de zombies cristianos que estaban bailando y predicando a la gente que pasaba, ¿a 

que no se imagina usted de qué tema? 

¿De qué?  

Del diezmo. Les estaban exigiendo dar el diezmo, bolsa en mano. . . 

Se nota que están desesperados, desesperados por un poco de plata. . . 

Una gran tristeza empaña el brillo de su mirada cuando dice: 

Entonces la mamá de mi novia me dijo:  

Estos cristianos siempre están sacándole su plata a la gente. Tú también eres 

cristiano, ¿verdad?    

 

* * * 

 

Pasamos a hablar brevemente de los “cristianos”; del estereotipo que se ha formado 

en tiempos modernos. Acerca de cómo, a partir de la década de los cincuenta del siglo 

pasado, los “evangelicals” de Estados Unidos se hartaron de este nombre y empezaron a 

llamarse “cristianos”, y después presionaron para que este calificativo que les parecía más 

snob, se impusiera también en las iglesias evangélicas de la América Latina, y lo lograron.  

Pero como existen otras ramas de la cristiandad, como los ortodoxos, los católicos, 

los armenios, los coptas, los maronitas, los nestorianos, los arameos-sirios, etc., se les 

ocurrió llamarse ellos true Christians, “verdaderos cristianos”, un calificativo exclusivo que 

tarde o temprano tendrá sus frutos consecuentes cuando a muchos de ellos el Señor les 

diga: “Yo no te conozco.” 

El Angel me dice: 
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Yo aún me siento muy avergonzado y humillado por lo que me dijo la madre de 

mi novia. ¿Cómo puedo responderle? 

Pues dile que tú no eres ni serás jamás como ellos; diles que tú eres diferente, 

dignamente diferente. 

 

* * * 

 

Ni bien el Angel ascendió a El Alto, me senté a la computadora y empecé a escribir 

todas sus palabras, empezando por el final, por lo que estaba más en la punta de mi lengua.  

De manera entrecortada y sin hacer caso de los errores de digitación, a la velocidad 

del rayo puse en pantalla la lista de temas que tocamos en nuestra larga conversación, aun 

los que aludimos o tocamos tangencialmente, como la exigencia del diezmo a la gente que 

pasaba por la plaza de Tupiza, que él mencionó al final porque no quería volar sin 

compartir conmigo su desesperación, su vergüenza, su conflicto personal y emocional.  

Me impresionaba una cosa de él: Su capacidad de comunicación en el nivel 

teológico. Estaba entrenado en lo que respecta a la reflexión, evidentemente con la ayuda 

de los materiales del CEBCAR y de la CBUP. Este es el comienzo dinámico que yo 

necesitaba para poder empezar a escribir la separata académica para mi Conferencia 

Magistral. 

 

* * * 

 

En la noche, en mi cama, no puedo dormir. 

Algo triste ocurrió en nuestro interesante diálogo; algo que quizás pasó 

desapercibido para él, pero no para mí. 

Para hacer resaltar las impresiones agradables del día, dirijo mi mente a otras cosas. 

Me quedo pensando de cómo pude escribir esta elocuente historia tan de repente y de un 

jalón, lo cual me alegra muchísimo, porque en la CBUP estamos muy cerca del millar de 

historias que frecuentemente nos sirven como casos de estudio. Pero de rato en rato me 

asedia y me asusta esa palabra maldita. . . 

Es una palabra que yo mismo pronuncié hacia el final de nuestra conversación. . . 

 

* * * 

 

 

 

La palabra APOSTASÍA deriva del griego apó, “afuera”, y stísis, “situación”, 

“estado”, palabra que a su vez deriva del verbo hístimi, “ser” o “estar”.  

En la literatura bíblica se usa esta palabra para referirse a la situación de las 

personas que de motu proprio están afuera, aparte, en un estado ajeno y distante de Dios y 

del pueblo de Dios, de modo que ya no tienen nada que ver con la Biblia y con los valores 

del evangelio.  

Según la profecía esta situación infernal imperaría en la Iglesia al final de los 

tiempos, sólo que no se me había ocurrido jamás que se manifestaría en mi tiempo y dentro 

de los mismos templos evangélicos en la modalidad de los zombies o muertos vivientes que 
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no tienen diálogo, no tienen motivación, no tienen sospecha, no tienen curiosidad, no tienen 

inquietudes, no tienen anhelos, no tienen olfato, no tienen inteligencia, no tienen hambre y 

sed de Dios, no tienen sentido de humor, no tienen prurito por aprender, no tienen amor, no 

tienen pureza y santidad. Ellos tienen boca limpia pero corazón sucio, bailan de una manera 

errática y cojuda, y no tienen capacidad de comunicación. 

¡Y no tienen remedio! 

Quizás sí tengan remedio, porque, ¿qué otra cosa pueden significar las palabras 

del Apóstol Pablo en su Epístola a los Efesios 5:14? 

 

¡Despiértate, tú que duermes, 

y levántate de entre los zombies, 

y te alumbrará Cristo! 
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